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Свой двадцатилет-
ний юбилей отмечает в 
эти дни государствен-
ная телерадиокомпа-
ния «Ингушетия». 20 
декабря 1992 года в 
эфире впервые прозву-
чали знакомые сегодня 
всем позывные, и в каж-
дый дом Ингушетии 
вошли дорогими и дол-
гожданными гостями 
дикторы ингушского 
телевидения и радио.

Нынешнему директору 
ГТРК «Ингушетия», мо-
лодому талантливому 
журналисту и писателю 
Берсу Евлоеву было тог-
да всего 14 лет. Но тот 
знаменательный день он 
помнит во всех подробно-
стях.

- Вечером наш папа объ-
явил нам, что сегодня 
начинает свою работу 
телевидение Ингушетии, 
- вспоминает Берс. – В 
предвкушении этого ра-
достного события в на-
шем доме к тому времени 
уже собралось много со-
седей, все с нетерпением 
ждали у телевизора ус-
ловленного часа. В комна-
те оказалось, наверное, 
человек тридцать. Мы, 
дети, сидели перед теле-
визором на корточках - 
места на всех не хватило. 
И у каждого из нас, незави-
симо от возраста, было 
ощущение праздника и 
причастности к чему-то 

очень важному. Помню, с 
каким восторгом воспри-
няли все мы появление на 
экране ведущей Фатимы 
Оскановой…

СВОИ первые шаги ГТРК 
«Ингушетия» делала в не-
вероятно сложных услови-
ях. У энтузиастов, стоявших 
у истоков ингушского теле-
радиовещания, не было ни 
телевизионной техники, ни 
транспорта, ни мало-маль-
ски подходящего помеще-
ния. Первые годы телера-
диокомпания располагалась 
в совершенно неприспосо-
бленных условиях – в подва-
лах назрановского нарсуда и 
в установленных неподалеку 
вагончиках, где летом было 

душно, а в зимнюю стужу 
стояла минусовая темпе-
ратура. Но труд первопро-
ходцев был очень востребо-
ванным. Жители республи-
ки каждый вечер включали 
свои телевизоры, чтобы из 
первых рук узнать о том, что 
происходит вокруг, как скла-
дывается постконфликтная 
ситуация в зоне осетино-ин-
гушского конфликта, как пре-
одолеваются последствия 
национальной трагедии, ка-
кие перемены идут в самой 
Ингушетии - самом молодом 
субъекте Российской Феде-
рации.
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В совещании приняли уча-
стие и.о. директора филиа-
ла РТРС «РТПЦ Республика 
Ингушетия» Руслан Булгу-
чев и главы администраций 
городов и районов. Руслан 
Булгучев сообщил, что в ре-
спублике предусматривается 
размещение 15 передающих 
станций цифрового эфир-
ного вещания и двух проме-
жуточных станций, которые 
позволят охватить 98% на-

селения. 
Необходимо отметить, 

что в структурном подраз-
делении филиала РТПЦ ре-
спублики, расположенном 
в г.Карабулаке, установлен 
цифровой передатчик и про-
ведены пусконаладочные 
работы. «С 14 декабря те-
кущего года в тестовом ре-
жиме возможен прием вось-
ми телевизионных и трех 
радиопрограмм, вошедших в 

состав первого обще-
доступного мульти-
плекса. К началу 2014 
года общее количе-
ство первого и второго 
цифрового пакета в 
совокупности составит 
20 единиц бесплатных 
телевизионных кана-
лов для жителей ре-
спублики»,- отметил 
Руслан Булгучев. 

Абубакар Мержоев 

дал поручения главам адми-
нистраций оказать поддерж-
ку в организации работ по 
установке антенно-мачтовых 
площадок. «Жители респу-
блики получат возможность 
видеть больше красок, про-
граммы станут более зре-
лищными. Радует тот факт, 
что барьеры, препятствую-
щие качественному цифро-
вому сигналу, постепенно 
исчезают, мы уходим от уста-
ревших стандартов», - отме-
тил Абубакар Мержоев. 

Напомним, что вместе с 
запуском цифрового тесто-
вого вещания по территории 
Республики Ингушетия пла-
нируется открытие центра 
консультационной поддерж-
ки населения по вопросам 
цифрового эфирного телеви-
дения, которое состоится 27 
декабря 2012 года.
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Не знаю, может когда-ни-
будь кто-то и возьмется из-
мерить общий километраж 
ежедневных маршрутов от-
ветственных чиновников, 
но нет сомнения, что циф-
ра будет впечатляющей. 
Обывателю, в силу инерции 
мышления, либо исходя из 
объективного опыта, легче 
опираться на стереоти-
пы, оценивая роль того же 
правительства, чем совер-
шить усилие и подумать о 
реальной картине вещей. 
Если просто пролистать 
вереницу событий, меро-
приятий, акций, дел, связан-
ных, к примеру, с деятель-
ностью правительства 
Республики Ингушетия 
только за последние полго-
да, то сразу поймешь, что 
расслабляться здесь никому 
не дано. Государственная 
машина набрала обороты и 
надо поспевать за требова-
ниями времени.

Среди характерных примет 
нашего времени, конечно же, 
черты наших характеров… 
Ведь как бывает, на раз-
личных встречах, свадьбах, 
собраниях за праздничным 
или деловым столом, граж-
дане после первой реплики 
о, к примеру, правительстве, 
сразу выдают сотню оценок, 
«печатей» и тайн. Слушаешь 
и понимаешь, что ты остал-
ся один, не в физическом 
смысле, а в смысловом. Все 
знают, кто и что, где и как, 
когда и почему, а ты один 
представляешь это про-
сто исполнительной ветвью 
власти? Первая же фраза: 
«говорят, приняли в Магасе 
постановление по этому во-
просу…» сразу прерывается 
много знающим товарищем: 
«Да какое там постановле-
ние?! Никогда ничего они не 
сделают, все разваливает-
ся, пухнем с голоду, скоро 
вся республика обнищает!» 
И как-то, при этом диалоге, 
сразу чувствуется недоуме-
ние видеть на столе большие 
блюда с вареной бараниной, 
мясными рулетами, «мясом 
по-французски», запекан-
ками, сложными салатами, 
эквадорскими бананами и 
генномодифицированным 
виноградом… Никто, конеч-
но, не думает, что эти продук-
ты прислали сюда из левого 
крыла административного 
комплекса, но все же должна 
быть гармония в этом мире, 
материальном и понятий-
ном? Хорошо сидим, а гово-
рим ужасные вещи. Мы все, 
и отдельно,  и лично отно-
симся ко всякому правитель-
ству, как рептилия к солнцу: 
бесстрастно, но при этом ис-
пользуем тепло от него, если 
есть такая возможность. Что 

же касается непреодолимой 
привычки неизбежно крити-
ковать всех и вся в армии 
чиновников, тут нужны спе-
циалисты узкого профиля. 
Нам же остается  повторить 
слова умного гражданина из 
далекой страны: «Мужчине 
нужна жена, потому что не 
все на свете можно свалить 
на правительство».

Начнем с небольшой ого-
ворки про большинство из 
нас.  Может быть, в силу не-
совершенства системы сбо-
ра платежей, либо нашей 
безалаберности, а может 
быть и пресловутой инерции 
мышления часто «забыва-
ем» заплатить за свет, газ 
и воду. Да, с ними бывают 
перебои, но и с нашей граж-
данской  ответственностью 
такие перебои имеют место. 
Известны факты, когда один 
товарищ ездит на «Лексусе» 
а второй на старенькой «се-
мерке» и обоих объединяет 
подобное «платежное беспа-
мятство». А так жить нельзя.

На днях, заслушав ин-
формацию по платежам за 
коммунальные услуги, пред-
седатель правительства Ин-
гушетии  высказал ряд за-
мечаний. Он сказал, что не-
обходимо усилить контроль 
за несанкционированные 
подключения, ужесточить 
работу по сбору платежей, 
принять исчерпывающие 
меры для кардинального из-
менения ситуации, а также 
определить причину низкого 
уровня платежей и вырабо-
тать единый механизм, кото-
рый позволит улучшить пла-
тежную дисциплину. 

«Абонентов, имеющих за-
долженность за потреблен-
ные коммунальные услуги, 
уведомить о необходимости 
их погашения. В случае не-
обходимости провести ме-
роприятия по отключению 
энергоресурсов злостных 
неплательщиков, не погасив-
ших задолженность», - под-
черкнул Муса Чилиев. За 
услуги, товар и ресурсы надо 
платить. 

Посмотрим на ленту пра-
вительственных добрых дел  
по отдельным кадрам – даже 
их достаточно, чтобы понять 
масштабы осуществляемой 
работы. Стихийное бедствие 
в Джейрахском районе в 
июне месяце - пострадала 
часть домов в Сунженском 
и надо быстро организовать 
помощь испытавшим удар  
природной стихии. 

Затем ежедневные сове-
щания, сверка позиций, уточ-
нения, решение множества 
текущих задач. В этом калей-
доскопе событий подписание 
постановления о порядке 
предоставления материаль-
ной помощи детям-сиротам, 
детям, оставшимся без ро-

дителей, а также тем из их 
числа, кому от 18 до 23 лет. 
Другими словами, надо это 
все обдумать, документ дол-
жен пойти  в жизнь, реально 
заработать. И снова надо 
окунаться в мир совещаний, 
жестких требований, слож-
ных эмоций, снова находить 
способы решения  новых 
задач, работать с людьми, 
убеждать, заставлять, нахо-
дить взаимопонимание.

Приближался праздник, и 
люди были настроены встре-
тить его наилучшим образом, 
но по привычке ассоциируют 
это с повторением  пройден-
ного. Очень важно, что и в 
этих аспектах мы видим ини-
циативу исполнительной вла-
сти. Люди с благодарностью 
встретили  предложение 
премьер-министра организо-
вать в дни празднования Ид-
аль-Фитра необычных акций, 
провести автогонки, устроить 
ловзар, провести конкурс на 
лучший платок ручной рабо-
ты, самый красивый дизайн 
праздничного стола, укра-
шенного национальными 
блюдами. И здесь же, рядом 
с этой «лирикой» ставится 
задача перед оперативным 
штабом правительства не-
медленно решать вопросы 
людей и  контролировать ход 
исполнения. Напоминание, 
что должна быть обратная 
связь правительственной 
комиссии с жителями, что 
людей надо информировать, 
каков ответ на их запросы. 
Это хороший урок и  опыт 
ответственного отношения к 
поставленной задаче.

Одно хорошее дело, как 
известно, никогда не меша-
ет другому хорошему делу. 
Иногда человеку кажется, 
что это очевидно, но так 
ведь редко бывает, чтобы 
чиновники делали больше 
того, что им полагается. Нам 
вспоминается, как в августе, 
во время рабочей поездки 
в Москву М. Чилиев посе-
тил в главной клинической 
больнице МВД РФ раненых 
при теракте в Малгобекском 
районе. Конечно, он пожелал 
им скорейшего выздоровле-
ния, но еще и сам проверил 
уровень медицинской по-
мощи оказываемой нашим 
землякам. Казалось бы, ме-
лочь, но – большая мелочь, 
та, из которой складывается 
атмосфера понимания, дове-
рия, поддержки дисциплины 
в обществе. Приятно, когда 
ты видишь новый стиль в 
работе государственных лю-
дей. Точнее, это правильный 
стиль, нормальный, просто  
раньше чиновники вели себя 
по иному – функционально, 
без элементарной памяти о 
человеке. 
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ПРАКТИКА 
ИСПОЛНИТЕЛЬНОЙ ВЛАСТИ

ПО ЗОВУ СЕРДЦА 
И ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО 

ДОЛГА
ТЕЛЕРАдИОКОмПАНИЯ «ИНГУШЕТИЯ» 

ОТмЕчАЕТ двАдЦАТИЛЕТИЕ

«Цифра» начинает отсчёт
в Ингушетии планируется запуск 

цифрового телевизионного вещания
Заместитель председателя правительства Абубакар Мержоев провел совещание 

по вопросу строительства сети цифрового наземного телевизионного вещания по 
РИ в рамках федеральной целевой программы «Развитие телерадиовещания в РФ на 
2009-2015 гг.»

Творческое 
общение продолжается

На юбилейных торжествах, посвященных 75-летию Калмыцкого 
государственного народного ансамбля песни и танца «Тюльпан», 
присутствовал директор Государственного ансамбля народного 
танца «Ингушетия» Башир Досхоев.

В своем приветствии он от-
метил: «…Обогащая класси-
ческие национальные танцы 
новыми красками, свежим 
оригинальным подходом, ан-
самбль песни и танца «Тюль-
пан» создает подлинные 
шедевры искусства, кото-
рые многие годы восхищают 
поклонников хореографии 
колоритом и богатством кон-
цертных программ, непре-
взойденным мастерством, 
искрометным темперамен-
том и исполнительской тех-
никой. Надеемся, что сло-
жившиеся дружеские отно-
шения между хореографиче-
скими коллективами наших 

республик в дальнейшем 
получат достойное воплоще-
ние».

Также в рамках визита Ба-
шира Досхоева в Калмыкии 
состоялась договоренность 
о проведении гастролей Го-
сударственного ансамбля на-
родного танца «Ингушетия» 
в г.Элисте. 

Как отметил Башир Досхо-
ев, концертная программа 
познакомит жителей Респу-
блики Калмыкия с лучшими 
образцами народной хорео-
графии ингушского народа, 
а также с творчеством таких 
молодых исполнителей, как 
Адам Алиев, Луиза Эльжур-

каева и Микаил Костоев. 
Концерт состоится 26 дека-
бря в зале Калмыцкой госу-
дарственной филармонии в 
г.Элисте. 

Напомним, что Государ-
ственный калмыцкий ан-
самбль песни и танца «Тюль-
пан» (художественный ру-
ководитель – заслуженный 
артист России и Республики 
Калмыкия Валерий Эрдниев) 
принимал участие в ноябре 
2011 г. в фестивале наци-
ональных культур «Едине-
ние», проходившем Респу-
блике Ингушетия.
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Глава Ингушетии поздравил 
сотрудников органов ЗАГСа 

с 95-летием со дня образования
Глава республики в сво-

ём рабочем кабинете про-
вёл встречу с руководи-
телем государственной 
службы ЗАГСа РИ Мади-
ной Барахоевой. В ходе бе-
седы в адрес руководства 
и сотрудников органов 
записи актов гражданско-
го состояния прозвучали 
слова искренней призна-
тельности за эффек-
тивную деятельность и 
поздравления с профес-
сиональным праздником 
- 95-летием со дня образо-
вания. 

«Сердечно поздравляю 
вас с Днём работников орга-
нов ЗАГСа. Ваш труд связан 
с самыми значимыми со-
бытиями в биографии чело-
века – рождением ребёнка, 
свадьбой, юбилеями. Ваши 
знания и мастерство делают 
их яркими и незабываемыми. 
Особые профессиональные 
и человеческие качества, 
такие как душевная тепло-
та, любовь к профессии, лю-
дям, способность к сопере-
живанию, личное обаяние 
помогают вам достойно вы-
полнять служебный долг», 
- сказал Ю. Евкуров. По сло-

вам Главы субъекта, усилия 
сотрудников данной службы 
должны быть направлены на 
укрепление института семьи, 
формирование уважитель-
ного отношения к богатым 
традициям и духовным цен-
ностям. 

Вручая грамоту М. Барахо-
евой за значительные успехи 
в профессиональной дея-
тельности, личный вклад в 
совершенствование работы 
органов записи актов граж-
данского состояния, Ю. Ев-
куров пожелал ей и коллек-
тиву отделов ЗАГСа счастья, 
семейного благополучия и 
успехов в работе. 

В свою очередь руководи-
тель государственной служ-
бы поблагодарила Ю. Евку-
рова за оказанное внимание 
и тёплые слова. «Мне очень 
приятно в этот праздничный 
день получить благодар-
ность и высокую оценку кол-
лективной работе от Главы 
региона. Мы постараемся за-
крепить достигнутые резуль-
таты и нарастить имеющиеся 
успехи», - отметила она. 

Кроме того, Мадина Бара-
хоева попросила руководите-
ля субъекта помочь решить 
вопросы, связанные с модер-

низацией материально-тех-
нической базы для оказания 
государственных услуг, орга-
низации межведомственного 
взаимодействия и внедрения 
системы электронного до-
кументооборота. Также она 
подчеркнула необходимость 
подключения всех отделов 
ЗАГСа к сети интернет для 
повышения эффективности 
реализации указанных меро-
приятий. 

По итогам встречи Глава 
Ингушетии пообещал М. Ба-
рахоевой посодействовать 
в выделении финансовых 
средств для оснащения госу-
дарственных служб всем не-
обходимым оборудованием. 

Напомним, история орга-
нов ЗАГСа Российской Феде-
рации началась 18 декабря 
1917 года. В этот день был 
подписан декрет «О граждан-
ском браке, о детях и о веде-
нии книг актов состояния», 
в соответствии с которым 
юридические последствия 
за актами гражданского со-
стояния признавались лишь 
в том случае, если они были 
зарегистрированы в государ-
ственных органах. 

Пресс-служба 
Главы РИ

…Нити пёстрой 
мишуры, 

колокольчики, 
шары!

С НОВыМ ГОДОМ!

Новогодняя красавица – 10-метровая искусственная 
ёлка  украсила собой главную площадь Сунженского 
района в  с.п. Орджоникидзевское ещё 8 декабря. Окру-
женная символической оградкой, расписанной  в стиле 
зимнего праздника, она издали привлекает взгляд сво-
им красочным оформлением и создает праздничное на-
строение.

Работники Дворца культуры, под руководством  директора 
Ашат Матиевой, готовятся к новогодним представлениям. 
Для них Новый год – это традиционно проводимые ими для 
всех желающих  новогодние мероприятия.  И не только  на 
сцене ДК и на площади, где собираются обычно под Новый 
год жители района. Работники культуры практикуют в этот пе-
риод выездные концертные праздничные программы. Вот и в 
этом году, по словам А.Матиевой, они собираются посетить с 
новогодним представлением Сунженский детский реабилита-
ционный центр, Троицкий детский дом, а также ряд организа-
ций, с которыми у них сложились давние культурные связи.

- В этом году драматический кружок, которым  на базе ДК 
руководит А.Мальсагов, готовит для всех большое шоу -  но-
вогоднюю сказку с участием многих узнаваемых сказочных 
персонажей. Надеемся порадовать своими представлениями 
и детей, и взрослых, создать атмосферу праздника и соответ-
ствующее настроение, - говорит А.Матиева.

Новогодние праздничные мероприятия в ДК Сунжи начина-
ются уже с 25 декабря.

                                                                      А.ЭльБИКАЕВА

В Москве 
прошло расширенное 
заседание Высшего 

и Генерального 
советов партии 

«Единая Россия»
Глава Ингушетии 

Юнус-Бек Евкуров принял              
19 декабря 2012 г. участие 
в расширенном заседании 
Высшего и Генерального 
советов партии "Единая 
Россия" под председа-
тельством лидера пар-
тии, премьер-министра 
РФ Дмитрия Медведева. 

Повестка дня — резуль-
таты работы за последние 
полгода. Также руководство 
"Единой России" обсудило 
задачи, названные прези-
дентом в послании к Феде-
ральному Собранию. В "Еди-
ной России" уверены, что 
действенным инструментом 
реализации инициатив гла-
вы государства могут стать 
партийные проекты. Поми-
мо направлений проектной 
деятельности, расширенный 
"пленум" партии должен ут-
вердить также концепцию си-
стемы партийного обучения, 
которую единороссы плани-
руют создать в ближайшее 
время. Разговор пойдет и о 
подготовке к предстоящим в 

2013 году региональным вы-
борам. 

Помимо членов Высшего и 
Генерального советов партии 
в заседании приняли участие 
депутаты Госдумы, секрета-
ри региональных политсо-
ветов, руководители обще-
ственных приемных предсе-
дателя партии — итого более 
400 человек. 

Пресс-служба Главы РИ
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Архив ГТРК «Ингушетия» 
представляет сегодня собой 
уникальную летопись на-
родного подвига, в котором 
тесно сплелись несломлен-
ный дух ингушей, их созида-
тельное начало, страстная 
любовь к отеческой земле 
и стремление сделать ее 
счастливой и цветущей. И 
надо отдать должное муже-
ству и самоотверженности 
людей, которые, презрев все 
трудности и опасности, писа-
ли эту летопись. Их голоса с 
первых дней сплелись в один 
голос правды и совершили 
прорыв на информационном 
поле страны, поведав миру 
об Ингушетии и о ее много-
национальном народе.

Новый импульс работе ин-
гушских телерадиожурнали-
стов придал переезд ГТРК 
«Ингушетия» в новый совре-
менный аппаратно-студий-
ный комплекс, построенный 
в республике в 1999 году по 
линии зоны экономического 
благоприятствования.

Полный открытий и свер-
шений путь, пройденный 
ГТРК «Ингушетия», нашел 
свое отражение в книге 
«Двадцать лет в эфире», ко-
торая выйдет в свет в самое 

ближайшее время. Можно 
сказать, что писал эту кни-
гу весь коллектив – своими 
воспоминаниями о том, как 
зарождалось в Ингушетии 
телевидение, через какие 
трудности ему пришлось 
пройти на этапе своего ста-
новления, делятся в ней не-
посредственные участники 
тех событий, причем не толь-
ко журналисты, но и техниче-
ские работники. Телезрители 
и радиослушатели узнают 
для себя много интересного, 
откроют неизвестные прежде 
факты и смогут по-новому 
взглянуть на сегодняшний 
день телерадиокомпании 
«Ингушетия».

Берс Евлоев стал дирек-
тором ГТРК «Ингушетия» в 
конце марта 2010 года. Его 
предшественниками на этом 
посту были Башир Чахки-
ев, Ратмир Льянов, Тамара 
Мальсагова, Султан Шади-
ев, Руслан Котиев, Курейш 
Агасиев, Сулумбек Котиев, 
Магомед Барахоев. Каждый 
из них внес свой вклад в раз-
витие ингушского телерадио-
вещания.

Для Берса Евлоева, имев-
шего к тому времени боль-
шой опыт работы в периоди-
ческой печати и информаци-
онно-аналитических структу-
рах высшей государственной 
власти республики, это на-
значение, по его собствен-
ному признанию, стало пол-
ной неожиданностью. Тем не 
менее, пришел он сюда со 
своей программой действий 
и новыми творческими за-

мыслами.
- Телевидение и радио для 

меня – это, в первую оче-
редь, реализация как коллек-
тивных, так и собственных 
творческих планов, - говорит 
он. – Это атмосфера посто-
янного поиска актуальных 
тем и интересных задумок и 
идей. Это работа с талант-
ливыми людьми, с техникой 
радио- и телевещания, с ре-
дакторами, режиссерами и 
операторами. Телевидение 
и радио, безусловно, фор-
мируют общественное мне-
ние, и потому для нас всегда 
должна оставаться главной 
заповедь «не навреди». Не-
осторожно сказанное слово, 
малейшая небрежность или 
высокомерное отношение к 
зрителю – прямой путь к па-
дению рейтинга любой пере-
дачи. Но самым страшным 
было бы для нас - потерять 
доверие зрителей и слу-
шателей. Поэтому я всегда 
напоминаю коллегам о не-
обходимости уважительного 
отношения к зрителю, к со-
беседнику, приглашенному 
на передачу. Каждый из нас 
должен помнить, что мы уча-
ствуем в развитии не только 
современного телерадиове-
щания, но и современного 
общества, которым востре-
бован наш труд.

Приход Берса Евлоева на 
ГТРК «Ингушетия» совпал с 
важнейшими общественно-
политическими событиями 
в жизни республики и стра-
ны. Журналисты оперативно 
освещали подготовку и ход 
трехуровневых выборов в 
Ингушетии и выборов прези-
дента России, многочислен-
ные юбилейные мероприя-
тия и торжества, связанные 
с 20-летием возрождения ин-
гушской государственности. 
Работа была насыщенной 
и напряженной. К чести на-
ших коллег, они справились 
с ней на «отлично», выдавая 
в эфир день за днем каче-
ственный и профессиональ-
ный радиотелевизионный 
продукт.

В этот период на экраны 
вновь вернулись известные 
в прошлом журналисты, соз-
дававшие рейтинговые пере-
дачи. Новый директор теле-
радиокомпании пригласил 
на работу Якуба Манкиева, 
Нату Ужахову, Азу Евлоеву и 
других, кто в свое время по 
разным причинам покинул 
ГТРК, но все эти годы не был 
забыт своими зрителями. 
На ингушском телевидении 
впервые появилось новое 
ток-шоу «Ракурс», собираю-
щее под своими софитами 
до ста участников. Радио 
возглавил талантливый жур-
налист Магомед Зангиев, 
который на заре возрож-
дения Ингушетии создал в 
республике популярную мо-
лодежную газету «Заманхо» 
(«Современник»). Первые 

удачные шаги сделали на те-
левидении получившие пол-
ный карт-бланш в творчестве 
молодые журналисты.

Сегодня у телерадиоком-
пании  «Ингушетия» боль-
шой профессиональный и 
творческий потенциал. Бли-
стательные имена Раи Га-
нукаевой, Хавы Батаевой, 
Хавы Абадиевой, Магомеда 
Ханиева, Дауда Хулагова, 
Ашат Котиевой, Зареты Точи-
евой, Марем Албаковой, Азы 
Харсиевой, Макки Дзауровой 
и других наряду с именами 
уже упомянутых в этом ма-
териале журналистов – это и 
история ГТРК, и ее гордость. 
Каждый из них заслуживает 
отдельного повествования, в 
котором человеческая судь-
ба не уступает по яркости 
творческой биографии. Их 
талант, высокий професси-
онализм, преданность про-
фессии служат примером 
для тех, кто сегодня выбрал 
для себя жизненной дорогой 
нелегкую стезю телерадио-
журналиста.

В разные годы в эфире 
гостелерадиокомпании бли-
стали Хусен Плиев, Лейла 
Томасханова, Жанна Алма-
зова, Лейла Яндиева, Адам 
Хочубаров, Индира Аушева, 
Фатима Экажева, Люба Тум-
гоева, Люба Парагульгова, 
Ахмед Манкиев, Дугурхан 
Кодзоева, Ильяс Евлоев и 
другие, безвременно ушед-
шие из жизни Марина Маль-
сагова, Микаил Ахильгов, 
Юсуп Курскиев…

- У нас замечательный 
коллектив, - говорит Берс 
Евлоев. – Каждый из тех, кто 
работает сегодня на ГТРК 
«Ингушетия», заслуживает 
в свой адрес самых добрых 
слов. Это в одинаковой сте-
пени касается и старшего 
поколения, и молодых на-
чинающих журналистов, и 
технических специалистов. 
Преемственность поколений 
у нас наглядна и очевидна 
– костяк телерадиокомпании 

составляют те, кто прора-
ботал в этой сфере не один 
десяток лет, а также их моло-
дые талантливые коллеги.

Рассказывая о тех своих 
коллегах, кто на протяжении 
многих лет удерживает за 
собой титул звезд ингушско-
го телевидения и радио, ди-
ректор телерадиокомпании 
с не меньшим уважением 
говорил мне и о молодежи, 
которая мыслит творчески и 
по-хорошему амбициозна.

С первых дней работы 
на ГТРК «Ингушетия» ярко 
заявили о себе Фатима Из-
майлова, Луиза Нальгиева, 
Мадина Джанхотова, Хади 
Евлоева, Марина Дзортова, 
Элиза Барахоева, Руслан 
Боков, Ибрахим Цороев, Ра-
шид Гагиев, Амирхан Дзор-
тов и другие.

- Мне очень нравится, - 

продолжает Берс Евлоев, 
- как работает сегодня, к при-
меру, Ислам Цездоев. У него 
две программы – «Флеш-
ка» и «Передача, которую я 
веду» - немного пижонская 
и хулиганская, но сделанная 
как раз в том формате, кото-
рый очень нравится молоде-
жи. Быстро сложилась своя 
зретельская аудитория и у 
Рамзана Цороева. Совсем 
недавно, всего пару месяцев 
назад, пришла к нам на рабо-
ту Ириза Албакова. Но и она 
уже сейчас наша маленькая 
звездочка. Зрителям сразу 
пришлась по нраву ее про-
грамма «Эти дети». Конечно, 
это пока только их первые 
шаги на большом телевиде-
нии и, возможно, где-то им 
не достает опыта, но обла-
дая хорошим потенциалом 
и желанием работать, они, я 
убежден, в будущем проявят 
себя.

Телевидение – плод кол-
лективного труда. Наряду 
с теми, кого мы ежедневно 
видим на наших экранах, 
его создают и люди, всегда 
остающиеся за кадром, но 
от слаженной и професси-
ональной работы которых 
напрямую зависит качество 
телевизионного продукта. С 
первых дней создания ГТРК 
«Ингушетия» здесь работает 
заместитель директора по 
техническим вопросам Маго-
мед Марзиев. В подчинении 
у Магомеда – целый коллек-
тив инженеров. Это профес-
сионалы своего дела, лучше 
всех других знающие техни-
ческие возможности аппара-
туры и способные вместе со 
своим руководителем в лю-
бое время устранить любую 
неисправность. Нештатные 
ситуации возникают, как пра-
вило, неожиданно и в самое 
неподходящее время. Ма-
гомед Марзиев сегодня уже 
вряд ли припомнит их точное 
число, когда из-за сбоя ап-
паратуры под угрозой срыва 
оказывался эфир или какая-
то важная студийная съемка. 
Но за всю историю телевиде-
ния не отмечен ни один слу-

чай, чтобы такая угроза не 
была вовремя устранена им.

Продолжая рассказ о лю-
дях, которые делают телеви-
дение, нельзя не отметить, 
что настоящими мастерами 
операторского искусства, 
чьими глазами мы видим то, 
о чем рассказывают в своих 
передачах тележурналисты, 
являются сегодня операторы 

Юсуп Ханиев, Ибрагим Ман-
киев, Ислам Цездоев, Ахмед 
Эсмурзиев, Рамзан Ахильгов 
и другие. Возглавляет этот 
ответственный отдел Микаил 
Экажев.

Очень ответственно и по-
творчески подходят к своей 
работе и инженеры видео-
монтажа, которые ежеднев-
но корпят над материалами 
будущих передач в монтаж-
ных цехах телерадиокомпа-
нии. Это Мадина Марзиева, 
Танзила Эскиева, Залина 
Дзортова, Ибрагим Осканов, 
Ахмед Гадаборшев и другие.

Телевидение – это та сфе-
ра человеческой деятель-
ности, где одним из главных 
постулатов является посто-
янное самосовершенство-
вание. К этому его обязыва-
ют общественные функции, 
специфика и место в системе 
средств массовой информа-
ции. В одном учебнике для 
тележурналистов я прочитал 
когда-то такое сравнение, 
приведенное ветераном те-
левидения в разговоре о про-
фессионализме с молодыми 
коллегами. Любой человек, 
впервые взявший в руки мо-
лоток, может забить гвоздь в 
доску, раз десять ударив при 
этом по гвоздю и пару раз по 
пальцам. Профессиональ-
ный же плотник, который за-
нят этим много лет, забьет 
гвоздь с одного удара и по 
самую шляпку. Так и на теле-
видении. Журналист научит-
ся делать свое дело красиво 
и по-настоящему профессио-
нально после сотни передач 
– с одного удара и по шляпку. 
Только передачи, в отличие 
от гвоздей, не должны быть 
похожими друг на друга и 
штампованными.

Именно поэтому в госте-
лерадиокомпании царит дух 
сотворчества, когда опыт-
ные профессионалы делятся 
своим многолетним опытом с 
молодыми коллегами. Жур-
налисты не упускают воз-
можности принимать участие 
и в мастер-классах мэтров 
отечественного телевиде-
ния, выезжая в Москву. По-

стоянно работают над повы-
шением своего мастерства 
и технические сотрудники, 
отправляясь в командировки 
в другие регионы Российской 
Федерации.

Вещательная политика 
ГТРК «Ингушетия» строится 
на особенностях обществен-
но-политической ситуации, 
складывающейся в респу-

блике и в стране. Большое 
влияние оказывают на нее 
и пожелания телезрителей. 
На сайт компании ежеднев-
но приходят письма зрите-
лей с анализом тех или иных 
передач, зачастую именно 
зрители подсказывают жур-
налистам новые интересные 
темы, а то и целые теле-
визионные проекты. Кста-
ти, гостелерадиокомпания 
успешно освоила интернет-
пространство. Благодаря 
созданному онлайн-веща-
нию программы ингушского 
телевидения можно сегодня 

смотреть в любой точке зем-
ного шара.

Конечно, звучат порой в 
адрес телевизионщиков и 
нарекания. Но справедли-
вости ради надо отметить, 
что эти нарекания порож-
дает извечная нехватка фи-
нансовых средств, которая 
не позволяет журналистам 
полностью реализовать свой 
творческий потенциал и 
какие-то замыслы. Являясь 
филиалом ВГТРК, телера-
диокомпания «Ингушетия» 
получает огромную помощь 
и поддержку из Москвы. Но 
ей отнюдь не помешала бы 
и поддержка со стороны ре-
спублики. В других регионах 
телерадиокомпании заклю-
чают госконтракты с мини-
стерствами и ведомствам и 
получаемые в последующем 
финансовые средства на-
правляют на обновление тех-
ники, создание новых совре-
менных площадок, оформ-
ление студий, изготовление 
декораций, словом, на укре-
пление своей материально-
технической базы в целом. В 
Ингушетии подобная практи-
ка, к сожалению, до сих пор 
не прижилась.

Регулярно жалуются теле-
зрители и на отсутствие те-
левизионного сигнала в тех 
или иных населенных пун-
ктах. Но это уже прерогатива 
РТПЦ, в обязанности кото-
рого и входит обеспечение 
устойчивой трансляции сиг-

нала на всей территории ре-
спублики. Руководство ГТРК 
«Ингушетия» неоднократно 
поднимало эту проблему и 
получило заверения руко-
водства РТПЦ, что до ново-
го года она навсегда уйдет в 
прошлое.

Свой двадцатилетний 
юбилей ингушские теле- и 
радиожурналисты встреча-
ют с большим багажом про-
фессиональных достижений. 
Многие из них имеют сегодня 
высокие государственные 
награды, пользуются при-
знанием коллег, любовью 
телезрителей и радиослуша-
телей.

- В последние годы, - рас-
сказывает Берс Евлоев, - 
мы все активнее внедряем 
новые формы и методы ра-
боты, пытаемся создавать 
каждому журналисту все 
условия для самореализа-
ции, предоставляем право 
свободного выбора темы и 
дальнейшего ее развития. 
Благодаря этому в эфире по-
являются новые программы, 
которым присущи актуаль-
ность, объективность, кон-
кретность, ясность, наличие 
факта, документальность. 
Эти программы имеют опре-
деленный успех у зрителя. 
Мы полноценно освещаем 
общественно-политическую 
жизнь республики, ее эконо-
мические успехи, достиже-
ния в области образования, 
здравоохранения, культуры 
и спорта. 

Большой популярностью 
пользуются наши многоком-
понентные телевизионные 
передачи детско-юношеско-
го блока. Прочное место в 
рейтингах занимает, к при-
меру, программа «Молодеж-

ный формат». Такими про-
граммами мы воспитываем 
в подрастающем поколении 
патриотизм, любовь к Ро-
дине, гражданственность, 
трудолюбие, любознатель-
ность, стремление к здоро-
вому образу жизни, умение 
видеть прекрасное. На радио 
Ингушетии традиционными 
стали передачи «Мир дет-
ства», «Спортивный обзор», 
военно-патриотическая про-
грамма «Мы не знали стра-
ха», посвященная ратным 
подвигам ингушей – полных 
Георгиевских кавалеров.

Если брать во внимание 
временной отрезок суще-
ствования гостелерадиоком-
пании «Ингушетия», то он не 
столь уж и велик. Нам пред-
стоит еще многому учиться, 
многое необходимо пере-
осмыслить и доработать. 
Мы готовы работать над 
тем, чтобы наладить у себя 
еще более четкий механизм 
взаимодействия различных 
служб, повысить смысловую 
и содержательную составля-
ющую передач, с тем чтобы 
выйти на качественно новый 
уровень вещания. Это, соб-
ственно, и входит в ближай-
шие планы гостелерадио-
компании.

Как сообщил Берс Евло-
ев, официальные торжества, 
связанные с юбилеем ГТРК 
«Ингушетия», намечены на 
22 декабря. Ожидается, что в 
них примут участие предста-

вители ВГТРК, региональных 
телерадиокомпаний России, 
ветераны ингушского телеви-
дения и радио.

Но за подготовкой к сво-
ему юбилею здесь не забы-
ли и о своих телезрителях. 
В праздничные дни Нового 
года в эфир выйдут яркие 
программы. Сохраняя ин-
тригу, мы немного расска-
жем лишь о нескольких из 
них. Только что завершена 
работа над музыкальным 
проектом, который познако-
мит телезрителей с новыми 
именами талантливых, но 
пока неизвестных широкой 
публике вокалистов. Зрите-
ли от шестидесяти и старше 
смогут тряхнуть стариной за 
новогодним столом за про-
смотром специальной ново-
годней программы, снятой 
с участием их сверстников. 
Захватывающая новогодняя 
сказка ждет малышей. Учи-
тывая опыт прошлого года, 
ее ждет грандиозный успех 
у самых маленьких телезри-
телей.

В наступающем году в про-
должение телевизионного 
сезона телезрители смогут 
увидеть на своих экранах 
наряду с давно полюбивши-
мися программами и новые 
телевизионные проекты. Ин-
гушские телерадиожурнали-
сты полны желания работать  
и радовать своим трудом 
зрителей и слушателей.

- Я счастлив, что рядом 
со мной работают сегодня 
люди, стоявшие у истоков за-
рождения ингушского теле-
радиовещания, – говорит 
Берс Евлоев. - К сожалению, 
некоторых из тех, кому ГТРК 
«Ингушетия» обязана своим 
сегодняшним днем, уже нет 

среди нас. Но каждый из них 
является для меня настоя-
щим героем. Их имена на-
всегда сохранит благодарная 
народная память. Сейчас, 
наверное, трудно было бы 
заставить человека проша-
гать пешком с десяток кило-
метров в январский мороз, 
для того чтобы снять какой-
нибудь сюжет, да еще снять 
его так, чтобы потом выдать 
материал в эфир без монта-
жа, потому как и техники-то 
монтажной не было. А тем 
людям по плечу оказались 
и эти, и другие непосильные 
задачи. Их вели вперед про-
фессиональный долг и осоз-
нание своей высокой ответ-
ственности перед народом…

Сегодня сотрудники госу-
дарственной телерадиоком-
пании «Ингушетия» принима-
ют поздравления. Два десят-
ка лет, миновавшие со дня 
их первого выхода в эфир 
и спрессованные из каж-
додневного напряженного и 
творческого труда, вместили 
в себя много свершений, ко-
торыми наши коллеги могут 
по праву гордиться. Мы, жур-
налисты общенациональной 
газеты Республики Ингуше-
тия «Сердало», сердечно 
поздравляем наших друзей 
с праздником и желаем им 
крепкого здоровья, личного 
счастья и достижения новых 
профессиональных высот!

Ахмет ГАЗДИЕВ
Фото автора

ПО ЗОВУ СЕРДЦА 
И ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО 

ДОЛГА
ТЕЛЕРАдИОКОмПАНИЯ «ИНГУШЕТИЯ» ОТмЕчАЕТ двАдЦАТИЛЕТИЕ
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Глава Ингушетии принял 
участие в торжественном 
собрании, посвящённом 
20-летию образования ор-
ганов прокуратуры РИ. в 
мероприятии также приня-
ли участие главный феде-
ральный инспектор по Ин-
гушетии владимир Труби-
цын, министр внутренних 
дел республики Александр 
Трофимов, начальник по-
граничного управления 
Игорь Цветков, ветераны 
органов прокуратуры, а 
также прокурор Северной 
Осетии владимир векшин, 
прокурор Кабардино-Бал-
карской Республики Олег 
Жариков и заместитель 
прокурора чеченской Ре-
спублики Николай Хаба-
ров. 

Торжественное собрание 
началось с гимнов РФ и РИ, 
затем с поздравительной 
речью перед гостями и со-
трудниками прокуратуры вы-
ступил Павел Беляков. Про-
курор РИ рассказал коротко 
об истории российской про-
куратуры и остановился на 
сложнейших условиях, в ко-
торых была образована про-
куратура Ингушетии. 

«В период сложившегося 
в республике в начале 90-х 
годов безвластия и обо-
стрения межнациональных 
отношений в регионе, про-
куратура оставалась един-
ственным конституционным 
органом республики. Именно 
благодаря деятельности про-
куратуры удалось добиться 
утверждения стабильности, 
законности и правопорядка 
на её территории», - отметил 
прокурор РИ. Также во время 
выступления П.Белякова зал 
почтил минутой молчания 
память всех прокурорских 
работников, которые погибли 
при исполнении служебных 
обязанностей. 

Прокурор республики, го-

воря об истоках зарождения 
прокуратуры Ингушетии, не 
оставил без внимания и ру-
ководителей, оставивших 
неоспоримый след в её исто-
рии. «На протяжении своей 
20-летней истории прокура-
тура Республики Ингушетия 
выполняла с честью и до-
стоинством возложенные на 
неё цели, функции и задачи, 
такие, как: обеспечение вер-
ховенства закона, единства 
и укрепления законности, 
защиты прав и свобод чело-
века и гражданина, а также 
охраняемых законом инте-
ресов общества и государ-
ства», - заключил П.Беляков. 

Выступая перед высоким 
собранием, Глава Ингушетии 
выразил благодарность лю-
дям, которые в разные годы 
возглавляли прокуратуру 
республики: «Каждый из вас 
внес весомый вклад в фор-
мирование органов прокура-
туры республики и укрепле-
ние законности на её терри-
тории - это первый прокурор 
Умарбек Галаев, Асланбек 
Дубаев, Валентин Вольвач, 
Сергей Белов, Магомет Бел-
хороев, Махмуд-Али Кали-
матов, Юрий Турыгин. Не-
смотря на всю сложность 
ситуации, работники проку-
ратуры ответственно реша-

ли все задачи, порой рискуя 
своей жизнью». Юнус-Бек 
Евкуров подчеркнул, что за 
годы создания прокуратурой 
накоплен огромный опыт ра-
боты по защите законности 
и правопорядка, сформиро-
ваны замечательные тради-
ции. «С расширением полно-
мочий сегодня вы успешно 
решаете новые сложные и 
ответственные задачи. Се-
годня органам прокуратуры 
отведена роль координирую-
щего центра по борьбе с пре-
ступностью. Вы эффективно 
боретесь с террористически-
ми и экстремистскими про-
явлениями в обществе, пре-

секаете нарушения 
законности в сфере 
экономической дея-
тельности, защиты 
государственной, 
личной, интеллек-
туальной собствен-
ности», - отметил 
Глава. 

Одной из положи-
тельных характери-
стик руководитель 
региона обозначил 
результат по сниже-
нию преступности. 
«Число преступных 
проявлений в 2012 
году снизилось по 
сравнению с 2011 
годом почти на 20%. 
В этом, наряду с 
другими правоохра-
нительными органа-
ми, заслуга и проку-
ратуры», - подчер-
кнул Ю.Евкуров. 

Глава республики 
в своей речи осо-
бо отметил заслуги 
ветеранов орга-
нов прокуратуры: 

«Спектр направлений вашей 
работы очень широк. Тем не 
менее, благодаря высокому 
профессионализму, вы все 
успешно решаете большин-
ство стоящих перед вами от-
ветственных задач, проявляя 
при исполнении своего долга 
честность, мужество и само-
отдачу. 

Эти качества по праву сни-
скали вам заслуженный ав-
торитет и уважение в обще-
стве. И очень часто граждане 
обращаются в прокуратуру, 
зная, что там найдут под-
держку и понимание. Осо-
бые слова признательности 

я хочу сказать вам, ветераны 
органов прокуратуры. Ваши 
лучшие традиции сегодня 
сохраняются и преумножа-
ются», - сказал Ю. Евкуров и 
пожелал всем сотрудникам, 
а также ветеранам прокура-
туры крепкого здоровья, до-
бра, благополучия, высоких 
результатов в служебной 
деятельности, выдержки и 
стойкости духа в благород-
ном деле служения нашему 
Отечеству. 

Тёплые слова поздравле-
ния прокурорским работни-
кам выразили и гости. Глав-
ный инспектор по РИ Влади-
мир Трубицын отметил, что 
«деятельность прокуратуры 
республики неразрывно свя-
зана с развитием Ингушетии, 
и сегодня, в юбилейную дату, 
можно подвести итог рабо-
ты». По словам В.Трубицына 
работники прокуратуры на 
высоком уровне выполняют 
свои обязанности. Инспек-
тор поздравил всех проку-
рорских работников Ингуше-
тии с праздником, пожелал 
всем, особенно ветеранам, 
здоровья и успехов. Искрен-
ние пожелания выразили 
прокурор РСО-А Владимир 
Векшин, прокурор КБР Олег 
Жариков, и приветственный 
адрес от прокурора Чечен-
ской Республики Белякову 
вручил первый заместитель 
Николай Хабаров. От имени 
председателя Конституцион-
ного суда РИ прокурорских 
работников поздравил Илез 
Евлоев, а также успешной 
службы пожелал и министр 
внутренних дел республики 
Александр Трофимов. 

Завершилось мероприятие 
церемонией награждения 
отличившихся сотрудников 
прокуратуры и вручением 
Главой Ингушетии почётных 
грамот. 

Пресс-служба 
Главы РИ

2012 год стремительно 
близится к завершению,  
и у всех есть основания 
подвести кое-какие итоги. 
мы решили поговорить на 
эту тему с главой админи-
страции с.п. Троицкое Ах-
медом Бузуртановым, тем 
более что происходящие 
здесь позитивные переме-
ны видны невооруженным 
глазом.

 
 - Ахмед, мой первый во-

прос о приятном, т.е. о на-
чавшемся капитальном ре-
монте злополучной дороги 
по улице Колхозной, кото-
рая все последние годы 
ставилась вам в упрек  и 
регулярно становилась 
поводом  для критики в 
средствах массовой ин-
формации.

  - Да, ужасное  состояние 
дорожного покрытия этой 
улицы являлось причиной 
моей хронической  голов-
ной боли. На каждом со-
вещании в правительстве 
республики я начинал свой 
отчет о сельских проблемах 
с улицы Колхозной  и за-
канчивал ею же. Как видно, 
успел всем порядком надо-
есть, потому  что букваль-
но накануне председатель 
правительства М. Чилиев 
быстро согласовал этот во-
прос с Главой республики  и 
поручил Ингушавтодору  за-
крыть данную  проблему.  К  
сожалению, полностью  за-
вершить работу не позво-
лили затяжные дожди, но 
теперь нам нужно всего три-
четыре погожих дня и тогда 
качество дороги на этой ули-
це станет одним из лучших 
в Троицкой. Кроме того, вы-
играет и скудный бюджет ад-
министрации, так как нам по 
два-три раза  в каждый год 
приходилось тратиться  на 
так называемые  ямочные 
ремонты. Помню, в одной 
из своих  газетных статей вы 
написали, что само по себе 
понятие «ямочный ремонт» 
- это  хитрое изобретение 
российских дорожников и 
оно придумано, чтобы стало 
невозможно контролировать  
объем выполненных работ  
и общую сумму потраченных 
на эту работу государствен-
ных денег. Я согласен с по-
добной формулировкой, но 
только не в нашем случае.  
У  местного бюджета каждый 
рубль на строгом учете, но, 
тем не менее, приходилось 
тратиться  на очередной 
ремонт дороги, чтобы хоть 
как-то успокоить ежедневно 
колесящих по ней автовла-
дельцев.

- Какие еще насущные 
вопросы  волнуют сегодня 
руководство села? 

- Их так много, что я за-
трудняюсь  с  которого на-
чать. Переполненная до от-
каза и давно уже  изжившая  
отпущенный ей срок средняя 
школа №2, где занятия про-
ходят в три смены, а само 

здание школы  находится 
в аварийном состоянии. 
Острая проблема с полно-
ценным водоснабжением 
юго-западной части села и 
необходимость бурения и 
ввода в действие новой сква-
жины. Правда, на последнем 
совещании в правительстве 
эту задачу нам обещали ре-
шить уже в 2013 году. Третий 
вопрос – отсутствие в 20-ты-
сячной станице  больницы 
для  стационарного лечения, 
из-за чего приходится «го-
нять» больных по медицин-
ским учреждениям Орджо-
никидзевской, Карабулака,  
Крепости и Назрани. Свои 
прекрасные стационары с 
хорошим подбором медпер-
сонала есть в Нестеровской 
и даже в Галашках, а до 
нас очередь пока не дошла. 
Эти и другие злободневные 
темы постоянно давят на 
психику и создают ощуще-
ние неудовлетворенности, 
хотя, с другой стороны, они 
и не позволяют расслабить-
ся ни днем, ни ночью.

-  Традиционный вопрос 
о состоянии дел с комму-
нальными платежами?

- Традиционный ответ: 
плохо! Недавно я наблюдал 
по телевизору за ходом пра-
вительственного заседания 
у Д.А. Медведева, где на 
повестку дня был вынесен 
вопрос о накопившихся  в 
разных регионах страны 
крупных  задолженностях 
за потребляемый газ. Там 
присутствовали все главы 
субъектов федерации,  и  
когда очередь дошла до Се-
верокавказского федераль-
ного округа, слово взял наш 
полномочный представитель 
президента А. Хлопонин, ко-
торый заявил,  что из всех 
подведомственных ему ре-
гионов, только Чеченская 
Республика идет  с опере-
жением графика платежей 
за газ и даже имеет плю-
совой баланс в сумме 500 
млн. рублей. Правда, уже 
после совещания в корот-
ком интервью  он уточнил, 
что такого результата Чечня 
добилась,  применив в отно-
шении злостных неплатель-
щиков  самые жесткие меры, 
вплоть до отказа выдавать 
им заработную плату, пока 
они не предъявят  справку 
о погашении коммунальных 
платежей. Конечно,  подоб-
ные меры непопулярны, 
чрезмерны, а возможно и ан-
тиконституционны, но, чест-
ное слово, наша собствен-
ная ситуация с платежами, 
вернее, с неплатежами, за-

ставляет взглянуть на такие 
фискальные методы совсем  
по-другому. Видя абсолют-
ную необязательность боль-
шинства нашего населения в 
этом  вопросе, невольно на-
чинаешь задумываться и де-
лать сравнения. Например, 
назовите мне семью, где нет 
мобильного телефона, при-
том ни одного единственно-
го, а двух, трех и даже пяти. 
У дедушки и бабушки, отца и 
матери, сыновей и дочерей, 
у снох и юных пятиклассни-
ков – у каждого из них име-
ется свой персональный 
телефон, и все они разгова-
ривают по нему не только по 
необходимости, но и часами 
болтают по разным пустя-
кам. Но может ли кто-нибудь 
пользоваться телефоном  с  
непогашенным долгом и не 
пополняя каждый день ли-
цевой счет? Разумеется, нет.  
И  поэтому для такой нужды 
деньги находятся очень бы-
стро. Тогда почему вся эта 
большая семья со спокойной 
душой может пользовать-
ся светом,  газом  и водой, 
нисколько не  тревожась и 
годами накапливая огром-
ные долги за все эти блага? 
Не знаю, как там насчет за-
прета  на выдачу зарплат и 
пенсий:  на такую жесткость, 
я уверен, руководство на-
шей республики  никогда не 
пойдет, но лично я намерен 
с нового года отказывать 
крупным должникам в выда-
че разных справок и прочих 
документов. А при нашей 
системе повсеместного  за-
силия бумажной волокиты 
и бюрократии, думаю, эта 
мера может оказаться сверх-
эффективной.

- С этим вопросом,  ка-
жется, разобрались. Те-
перь поговорим немного 
о санитарном состоянии 
села. Я не случайно спра-
шиваю об этом, так как  
обратил внимание  на ис-
чезновение мелких сти-
хийных свалок, состояв-
щих из выброшенных у 
обочин дорог пакетов с 
мусором, расставленные 
вами вдоль главной ули-
цы Шоссейная большие 
металлические контейне-
ры, ежедневно курсирую-
щую  мусоровозку  с двумя 
рабочими и т. д.

- Нет, до полного исчез-
новения стихийных свалок 
еще далеко, хотя их и ста-
ло заметно меньше. Жаль, 
что меньше не становится 
людей с невысокой внутрен-
ней культурой, повсеместно 
злоупотребляющих нормами 

человеческого общежития. 
Разве можно назвать куль-
турным человека, который 
стоит в двух шагах от урны, 
а окурок от сигареты бросает 
себе под ноги? Так и здесь, 
все эти пресловутые пакеты 
с мусором часто выкиды-
ваются на обочину трассы 
из машины прямо на ходу, 
хотя через каждые 200-300 
метров стоят упомянутые 
вами контейнеры. Мы рас-
ставили их еще на  несколь-
ких оживленных улицах, а 
также возле мечети, школ, 
детских садиков  и больших 
магазинов. Проблема с вы-
возом мусора  тоже суще-
ствует, так как  собственную 
свалку нам пришлось  анну-
лировать несколько лет на-
зад при раздаче земельных 
участков, и теперь прихо-
дится ежедневно вывозить 
мусор на свалку с. п. Орджо-
никидзевское. Сейчас мы 
заняты определением места 
для   открытия  своей,  по-
современному оборудован-
ной мусоросвалки,  которую 
планируем запустить в 2013 
году. А вообще  я считаю, 
что коренное улучшение са-
нитарного состояния любого 
населенного пункта, будь то 
город или село, невозможно 
без широкого участия само-
го населения, а также без 
применения к недобросо-
вестным жителям строгих, 
но справедливых санкций 
за нарушения, вплоть до на-
ложения административных 
штрафов. Как говорится  в  
старой поговорке: «Чисто 
не там, где убирают, а там, 
где не сорят».  Я убежден, 
проблемой благоустрой-
ства станицы, приведением 
в образцовый вид ее  улиц,  
парков,  фасадов,  учрежде-
ний  и даже внешнего вида 
частных домов должны за-
ниматься всем миром, а не 
только коммунальные служ-
бы  и нанятые на средства 
администрации рабочие. И 
делать это надо ежедневно, 
а не только в период сани-
тарного месячника и перво-
майского субботника.

- Недавно мне довелось 
побывать в Сунженском 
райвоенкомате и я по при-
вычке поинтересовался 
там графиком выполне-
ния плана по призыву в 
разных населенных пун-
ктах района.  Был приятно 
удивлен, узнав, что все по-
следние годы наше сель-
ское  поселение неизмен-
но справляется  с планом 
на 100%, а иногда даже по-
могает району перекрыть 

недобор в других селах. 
Как вам это удается? 

- У меня  этим вопросом 
занимается очень толковый 
и исполнительный помощ-
ник - начальник нашего во-
енно-учетного стола (ВУС) 
Исмаил  Хаутиев, кстати,  
ваш бывший ученик. Он ор-
ганизовал работу таким об-
разом, что в каждый призыв 
ему удается обходиться без 
спешки и суеты, т.е. справ-
ляться с задачей спокойно 
и уверенно. Еще до начала 
очередной кампании он сам 
или совместно с участковым 
инспектором  аккуратно со-
ставляет списки, знакомится 
и беседует с призывниками 
и их родителями и  держит 
ситуацию под тщательным 
контролем. Главное, он не 
успокаивается и после за-
вершения призыва, а про-
должает свою текущую 
работу,  вплоть до начала 
следующего. Конечно, до-
биваться таких результатов 
совсем непросто, особен-
но если учесть, что и у нас 
иногда встречаются нераз-
умные родители, которые  с 
помощью разных ухищрений  
и незаконных методов пы-
таются, говоря жаргонным 
языком, «откосить» люби-
мых чад  от армейской служ-
бы. С этой целью они часто 
прячут  сыновей у дальних 
родственников, отказывают-
ся расписываться за вручен-
ные повестки, делают попыт-
ки подкупа должностных лиц  
и даже бывают случаи, когда 
обеспечивают сыновей под-
ложными документами  для 
выезда в другие регионы. В 
связи с этим иногда наблю-
дается несоответствие коли-
чества якобы проживающих 
у нас  призывников с их ре-
альным наличием.

- Ну и что делать в слу-
чае  отказа родителей при-
нять повестку?

- Поступить по закону, то 
есть, начальник ВУСа, пред-
ставитель райвоенкомата  и 
участковый инспектор обя-
заны зафиксировать данный 
отказ в составленном тут же 
акте, который в дальнейшем 
будет считаться тем доку-
ментом, на основании ко-
торого можно подвергнуть 
отказников  административ-
ному наказанию, а в случае 
их повторного противодей-
ствия и для возбуждения  
уголовного дела. Хотя, на 
мой взгляд, по возможности, 
не следует доводить дело 
до подобного обострения. У 
нас на то и существует во-
енно-учетный стол, чтобы 

заблаговременно проводить  
с людьми разъяснительную 
работу, находить индивиду-
альный подход к каждому 
призывнику  и к их родите-
лям.

- Ахмед, в таком боль-
шом  населенном пун-
кте  как Троицкое, должно 
быть немало семей, в ко-
торых не все благополуч-
но насчет материального 
положения. Как правило, 
эти люди всегда  с надеж-
дой смотрят в сторону 
местной администрации 
и часто обращаются туда 
за помощью.  Я знаю, что 
ваши  возможности, мягко 
говоря, не соответствуют 
потребностям просителей, 
но хотелось бы  услышать, 
что вам удается сделать, 
чтобы хоть иногда помочь 
нуждающемуся человеку?

- При всей скудости наше-
го  бюджета и при отсутствии 
в нашем расходном перечне 
даже такой статьи как «ма-
териальная помощь населе-
нию», мы все же умудрились 
создать  у себя специальный 
фонд и постоянно пополнять 
его за счет незапланирован-
ных доходов. В начале теку-
щего года на этом счету у нас 
собралось 120 тыс. рублей, 
из которых мы на день де-
портации (23 февраля) раз-
дали малоимущим семьям 
60 мешков муки, а в конце 
октября, в дни траурных 
мероприятий, посвященных 
осетино-ингушскому кон-
фликту, отвезли 120 мешков 
муки беженцам из Пригород-
ного района, проживающим 
в двух городках - «Дарьял», 
«Дружба». Мне очень жаль, 
что рутинные расходы адми-
нистрации значительно пре-
обладают над нашими до-
ходами и поэтому не каждый 
раз получается  оправдать   
надежду попавшего в труд-
ное положение односельча-
нина.

- И последнее, какие 
праздничные мероприя-
тия у вас намечаются на 
Новый год?

- Как обычно, помочь на-
шим трем школам и двум 
детским садикам на хоро-
шем уровне  провести ново-
годние елки, чтобы дети ис-
пытали настоящую радость 
и у них надолго  остались 
приятные воспоминания от 
праздника. Кроме этого, наш 
Дом культуры тоже активно 
готовится показать одно-
сельчанам большую ново-
годнюю  программу, которая 
завершится выступлением 
детского хореографического 
ансамбля.

 Пользуясь случаем, по-
здравляю всех жителей 
Ингушетии с наступающим 
2013 годом!  Керда шу Дала 
даькъала долда вайна!

Камал лАТЫРОВ

Прокуратуре Республики Ингушетия 20 лет

На страже стабильности, 
законности и правопорядка

 Время  для успокоения 
еще не пришло

В МЕСТНыХ АДМИНИСТРАЦИЯХ

(Окончание. 
Начало на 1 стр.)

Двести лет назад Томас 
Джефферсон, американский 
политический деятель, ко-
торому довелось  быть пре-
зидентом США, оставил в 
истории следующий вывод: 
«Самая сложная задача для 
любого должностного лица 
– это посадить нужного че-
ловека на нужное место». 
В этой связи вспоминается 
ясное и емкое мнение Гла-
вы Республики Ингушетия 
Юнус-Бека Евкурова в одном 
из интервью: «…Недоверие 
к власти не заключается 
в каких-то стратегических 
вопросах, оно в мелочах. 
в том же отсутствии воды, 
света и так далее. Я ввел 
такую практику: если, до-
пустим, ночью прорвало 
трубу, то туда выезжают 
не только ответственные 
за ЖКХ но и первые лица 
республики. Если работы 
продолжаются до утра, 
значит и они будут нахо-
диться там столько же. Зи-
мой и летом…». Таким об-
разом,  поднимается планка 
требований ко всей системе 
исполнительной власти, и 
такая жесткая установка 
дает нескоротечный эф-
фект – она позволяет, пусть 
где-то и волевым способом, 
создать традицию деятель-
ности. Ты получаешь долж-
ность, власть, финансы и 
возможности и будь добр 
быть компетентным, ответ-
ственным, и работать на 
благо республики. Понятное 
дело, все, кто согласны сло-
вом и делом с таким направ-
лением, составляют одну 
команду. 

Исполнительская дисци-
плина, как  видим, при этом 
подразумевает умение хоро-
шо работать, осуществлять 
задуманное в срок и каче-
ственно. Естественно, что  
эту традицию полезной де-
ятельности продолжает ка-
бинет министров. И теперь 
мало сделать, но и делая 
следующий шаг надо знать 
о требованиях завтрашнего 
дня.

Среди калейдоскопа до-
брых вестей 2012 года было 
открытие современной шко-
лы на 704 места в  Малго-
беке. Ленточку перерезали 
в  сентябре месяце, когда 
дети открывают мир зна-
ний. Строители, и все кто 
был причастен к рождению 
новой школы, очень поста-
рались.  Муса Чилиев на-
звал ее «университетом для 
детей», и напомнил при-
сутствующим: «Отныне мы 
должны стараться строить 
такие школы или лучше, но 
никак не хуже». Это значит, 
завтра легче строить не 
станет, но строить будем на 
века, для себя, детей, вну-
ков, будущей, процветаю-
щей Ингушетии. 

Если бы перед нами бе-
жала телеграфная лента 
с сообщениями о заботах, 
выездах, совещаниях, ме-
роприятиях, решаемых в 
рабочем порядке, возможно, 
эта лента протянулась бы от 
Магаса до Владивостока… 
Всего не перечислить: мно-
гочисленные инспекции объ-
ектов возводимых в рамках 
Федеральной целевой про-
граммы, решение вопроса 
помощи инвалидам, «выби-
вание» денег на республи-
канские проекты, социаль-
ная поддержка малоимущих 
семей, вопросы развития 
малого бизнеса и многое-
многое другое. Подготовка к 
зиме. Посевная и сбор уро-
жая, внедрение новых техно-
логий в процесс документо-
оборота и социальных услуг, 
ротация кадров – надо дать 
дорогу молодым и одновре-
менно не растерять квали-
фицированные кадры. И в 
этом ряду «марш-бросок» в  
ст. Троицкая – надо лично 
убедиться, как асфальтиру-
ется ул. Колхозная – жители 
станицы  просили о благо-
устройстве этих мест Главу 
республики во время теле-
передачи «Диалог с наро-
дом». В такой ежедневной 
повестке дня, очевидно, 
есть много первостепенных 
задач, но нет второстепен-
ных. 

Кстати, реализация ФЦП 
«Юг России (2008-2013 
годы») и  «Социально-эко-
номическое развитие Респу-
блики Ингушетия на 2010-
2016 годы» дело, поистине, 
достойное и масштабное. В 
рамках программ предусмо-
трено строительство и реа-
лизация около 120 различ-
ных проектов. Только в 2012 
году в эксплуатацию сдано 
более трех десятков объек-
тов социально-экономиче-
ского назначения. Сделано 
немало, предстоит сделать 
еще больше. 

Необходимо отметить: 
очень большую пользу  ре-
спублике и каждому из нас 
принесли акции «Посади 
дерево» и «Подари книгу 
Ингушетии». Озеленение 
улиц отличается от меро-

приятий для галочки одним 
бесспорным документом. 
Этот документ… дерево. 
Удивляться здесь нечему, 
именно посаженное дерево 
свидетельствует потомкам о 
том, что их любили, желали 
им жить в экологически здо-
ровом мире. Человеческая 
память такие вещи хранит 
достаточно хорошо. В тени 
парков и аллей часто фор-
мируется представление и 
желание людей жить в усло-
виях цивилизации, достой-
ной нормального человека. 
Улицы Малгобека, Назрани, 
Карабулака, сельских посе-
лений республики должны 
утопать в цветах каштана, 
вишни, акации. Нам должны 
завидовать города Европы. 

Мы часто глубокомыслен-
но сетуем: «Люди перестали 
читать». Увы, картина гораз-
до сложнее этого представ-
ления. В действительности 
тех, кто читал раньше, мыс-
лят и сегодня. Просто стало 
много тех, кто вообще ни-
чего не читал. И этот факт 
волнует  многих людей, не-
равнодушных, умеющих  де-
лать дело. И поэтому не слу-
чайно, что акция «Подари 
книгу Ингушетии» вызвала у 
множества наших земляков 
большое воодушевление и 
конкретные дела. Писате-
ли, общественные деяте-
ли, работники министерств, 
студенты, пенсионеры с 
радостью и готовностью 
отозвались, понимая, сколь 
значимо и важно сделать 
книги доступными для боль-
шинства людей. Передача 
книг, знаний, опыта  и мудро-
сти необходимы как воздух. 
Идея отличная, потому что 
подробно проработана. 

Так же детально, букваль-
но совсем недавно в прави-
тельстве обсуждался вопрос 
улучшения системы водо-
снабжения республики и 
проведения ряда мероприя-
тий по замене и реконструк-
ции ветхой системы водо-
снабжения, строительства 
резервных площадок для 
бурения скважин. 

Открывая совещание, 
Муса Чилиев совместно с 
его участниками обозначил 
те населенные пункты ре-
спублики, где в летнее вре-
мя люди испытывают недо-
статок питьевой воды.  Он 
отметил, что в республике 
на новых застроенных пло-
щадках отсутствуют разво-
дящие линии, и сказал о  не-
обходимости замены ветхих 
коммуникаций, реконструк-
ции исчерпавших свои ре-
сурсы водозаборов. 

Было подчеркнуто, что 
важнейшей задачей прави-
тельства является обеспе-
чение качественной питье-
вой водой населения. Думая 
о будущем, необходим поиск 
альтернативных вариантов, 
при этом соблюдая экологию 
окружающей среды. Предсе-
датель правительства также  
отметил, что в новом году 
население не должно испы-
тывать недостатка в питье-
вой воде. 

Соответственно было 
дано поручение: подгото-
вить документацию для уча-
стия в проекте федеральной 
программы «Обеспечение 
населения России питьевой 
водой». 

Вопрос водоснабжения 
поднимался в Ингушетии с 
первых дней ее существова-
ния в статусе субъекта Рос-
сийской Федерации. Трудно 
найти человека не испытав-
шего на себе все трудности 
отсутствия Н2О в водопрово-
дном кране. И говоря об этой 
прозе жизни, мы прекрасно 
понимаем, что система ком-
муникаций отжила свой век, 
ей необходимо обновление, 
масштабное, сделанное из 
долговечных материалов. 
Именно это и есть цель и 
главная задача  правитель-
ства, работающего для на-
рода, общества, каждого жи-
теля Ингушетии. 

Стратегия развития ре-
спублики сегодня и завтра 
– это создание лучших ус-
ловий для людей. чтобы 
газ, свет, вода были бес-
перебойными.  детские 
сады, школы, универси-
теты – возможностью для 
всех. чтобы больше было 
рабочих мест и благопо-
лучных семей. мы видим 
в конкретный день и час, 
при всем большем жела-
нии подвергнуть чиновни-
ков критике за те или иные 
ошибки и недоработки,  
большой запас полезных 
свершений, организаци-
онного опыта, удачных 
управленческих решений. 
А это значит, что лента 
добрых дел дополнится 
известиями о новых объ-
ектах социального, эко-
номического, культурного 
значения. И Ингушетия 
станет светлее и чище, бо-
гаче и сильнее. 

В.САИТОВ

ПРАКТИКА 
ИСПОЛНИТЕЛЬНОЙ 

ВЛАСТИ
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1. 7 ноября 2012 года Конституционным судом Рос-
сийской Федерации провозглашено постановление по 
делу о проверке конституционности части первой ста-
тьи 2 Федерального закона от 12 февраля 2001 года 
№ 5-ФЗ «О внесении изменений и дополнений в Закон 
Российской Федерации «О социальной защите граждан, 
подвергшихся воздействию радиации вследствие ката-
строфы на чернобыльской АЭС» в истолковании, при-
данном ее положениям в правоприменительной практи-
ке после вступления в силу постановления Конституци-
онного суда Российской Федерации от 20 декабря 2010 
года № 21-П, в связи с жалобой гражданина Р. Инамова.

Заявитель по настоящему делу гражданин Р. Инамов, про-
ходивший военную службу с 16 ноября 1970 года по 31 мар-
та 1997 года, в январе 1987 года принимал участие в лик-
видации последствий катастрофы на Чернобыльской АЭС.

После вступления в силу Федерального закона, нормы ко-
торого оспариваются заявителем, принятого в том числе во 
исполнение постановления Конституционного суда Россий-
ской Федерации от 1 декабря 1997 года № 18-П, Р. Инамову 
как инвалиду III группы с 15 февраля 2001 года была на-
значена ежемесячная денежная компенсация в возмещение 
вреда здоровью в твердой денежной сумме в размере 1000 
рублей и единовременно выплачена неполученная денеж-
ная компенсация за период с 25 августа 2000 года по 15 
февраля 2001 года, исчисленная исходя из денежного до-
вольствия с учетом степени утраты профессиональной тру-
доспособности.

Суд общей юрисдикции, сославшись на то, что оспарива-
емые нормы закона не предоставляют инвалидам-черно-
быльцам, обратившимся за возмещением вреда после его 
вступления в силу (а именно к их числу относится истец), 
право выбирать способ определения размера компенсации 
в возмещение вреда, отказал в удовлетворении исковых 
требований Р. Инамову, полагавшему, что причитающаяся 
ему ежемесячная денежная компенсация должна исчис-
ляться исходя из утраченного заработка в размере 14 484 
рубля 98 копеек.

Решением Конституционного суда РФ оспариваемая нор-
ма признана не соответствующей Конституции Российской 
Федерации, в той мере, в какой содержащиеся в ней поло-
жения - в истолковании, расходящемся с их конституционно-
правовым смыслом, выявленным в постановлении Консти-
туционного суда Российской Федерации от 20 декабря 2010 
года № 21-П, сохраняющем силу, - служат основанием для 
отказа в назначении инвалидам вследствие чернобыльской 
катастрофы из числа военнослужащих, получающим пенсию 
за выслугу лет, увеличенную на сумму минимального разме-
ра пенсии по инвалидности, право которых на возмещение 
вреда здоровью было признано Конституционным судом 
Российской Федерации в постановлении от 1 декабря 1997 
года № 18-П, но которые не обращались за установлением 
соответствующих выплат до вступления данного Федераль-
ного закона в силу, ежемесячной денежной компенсации в 
возмещение вреда, причиненного здоровью в связи с выпол-
нением работ по ликвидации последствий катастрофы на 
Чернобыльской АЭС, в том же размере, в каком им были ис-
числены неполученные суммы возмещения вреда здоровью 
(исходя из денежного довольствия с учетом степени утраты 
профессиональной трудоспособности).

Данное решение Конституционного суда РФ гарантирует 
назначение инвалидам вследствие чернобыльской ката-
строфы из числа военнослужащих, получающим пенсию за 
выслугу лет, увеличенную на сумму минимального размера 
пенсии по инвалидности ежемесячной денежной компенса-
ции в возмещение вреда, причиненного здоровью в связи с 
выполнением работ по ликвидации последствий катастро-
фы на Чернобыльской АЭС, в том же размере, в каком им 
были исчислены неполученные суммы возмещения вреда 
здоровью (исходя из денежного довольствия с учетом сте-
пени утраты профессиональной трудоспособности).

2. 8 ноября 2012 года Конституционным судом Россий-
ской Федерации провозглашено постановление по делу 
о проверке конституционности положения части первой 
статьи 79 Федерального конституционного закона «О 
Конституционном суде Российской Федерации» в связи 
с жалобой открытого акционерного общества «Акцио-
нерная компания трубопроводного транспорта нефте-
продуктов «Транснефтепродукт».

Заявитель по настоящему делу - ОАО «Акционерная 
компания трубопроводного транспорта нефтепродуктов 
«Транснефтепродукт» оспаривает конституционность при-
мененной в его деле части первой статьи 79 Федерального 
конституционного закона от 21 июля 1994 года № 1-ФКЗ «О 
Конституционном суде Российской Федерации» в первона-
чальной редакции, согласно которой решение Конституци-
онного суда Российской Федерации окончательно, не подле-
жит обжалованию и вступает в силу немедленно после его 
провозглашения.

Решением Арбитражного суда города Москвы от 11 апре-
ля 2008 года, ОАО «Нефтяная компания «ЛУКОЙЛ» было 
отказано в удовлетворении требований к ОАО «Акционер-
ная компания трубопроводного транспорта нефтепродуктов 
«Транснефтепродукт» о взыскании неосновательного обо-
гащения в виде излишне полученных денежных средств и 
процентов за пользование чужими денежными средствами.

В связи с тем, что Президиумом Высшего Арбитражного 
суда Российской Федерации в постановлении от 9 апреля 
2009 года № 16318/08 была сформулирована правовая по-
зиция, отличающаяся от позиции, занятой арбитражными 
судами при рассмотрении указанного дела, ОАО «Нефтяная 
компания «ЛУКОЙЛ» обратилось в Арбитражный суд горо-
да Москвы с заявлением о пересмотре его решения от 11 
апреля 2008 года в процедуре, введенной    постановлени-
ем    Пленума    Высшего    Арбитражного    суда Российской 
Федерации от 14 февраля 2008 года № 14 и позволяющей 
пересмотреть по вновь открывшимся обстоятельствам в со-
ответствии со статьей 311 АПК Российской Федерации су-
дебный акт, оспариваемый заявителем в порядке надзора и 
основанный на положениях законодательства.

Арбитражный суд города Москвы решением от 10 сен-
тября 2009 года ранее принятое им решение от 11 апреля 
2008 года отменил. Однако арбитражные суды апелляци-
онной и кассационной инстанций, следуя изложенной в по-
становлении Конституционного суда Российской Федерации 
от 21 января 2010 года № 1-П правовой позиции, пришли к 
выводу о недопустимости пересмотра по вновь открывшим-
ся обстоятельствам решения Арбитражного суда города Мо-
сквы от 11 апреля 2008 года, исходя из того, что в постанов-
лении Президиума Высшего Арбитражного суда Российской 
Федерации от 9 апреля 2009 года № 16318/08 прямое ука-
зание о придании обратной силы сформулированной в нем 
правовой позиции по вопросу взыскания неосновательного 
обогащения применительно к делам со схожими обстоятель-
ствами отсутствует.

Президиум Высшего Арбитражного суда Российской Феде-
рации, отменяя постановления арбитражных судов апелля-
ционной и кассационной инстанций и оставляя без измене-
ния решение арбитражного суда первой инстанции, сослался 
на часть первую статьи 79 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном суде Российской Федерации» и 
на отсутствие в названном Федеральном конституционном 
законе специальных положений об обратной силе решений 
Конституционного суда Российской Федерации и указал, что 
ссылки судов апелляционной и кассационной инстанций на 
постановление Конституционного суда Российской Федера-
ции от 21 января 2010 года № 1-П применительно к приня-
тому до его вступления в силу постановлению Президиума 
Высшего Арбитражного суда Российской Федерации от 9 
апреля 2009 года № 16318/08 неправомерны.

Конституционный суд РФ решил, что применяя закон или 
его отдельные положения в истолковании, расходящемся с 
их конституционно-правовым смыслом, выявленным в ре-
зультате конституционного судопроизводства, суды факти-
чески настаивают на истолковании нормы, придающем ей 
иной смысл, нежели выявленный в результате проверки в 
конституционном судопроизводстве, т.е. не соответствую-
щий Конституции Российской Федерации, чего они делать 
не вправе. Положение части первой статьи 79 Федерально-
го конституционного закона «О Конституционном суде Рос-
сийской Федерации» признаны соответствующими Консти-
туции Российской Федерации.

В связи с данным решением Конституционного Суда РФ, 
с момента вступления в силу постановления КС РФ поло-
жения АПК РФ подлежат истолкованию и применению ар-
битражными судами только в выявленном Конституцион-
ным судом конституционно-правовом смысле. Юридическая 
сила данного решения не  зависит от времени принятия    
Высшим Арбитражным судом постановлений, содержащих 
правовые позиции, которые выступают основаниями пере-
смотра судебных актов.

3. 15 ноября 2012 года Конституционным судом Рос-
сийской Федерации провозглашено постановление по 
делу о проверке конституционности положения части 
2 статьи 10 Федерального закона «О государственной 
гражданской службе Российской Федерации» в связи 
с запросом Законодательного Собрания Камчатского 
края.

Согласно части 2 статьи 10 Федерального закона от 27 
июля 2004 года № 79-ФЗ «О государственной гражданской 
службе Российской Федерации» реестр должностей госу-
дарственной гражданской службы субъекта Российской 
Федерации утверждается законом или иным нормативным 
правовым актом субъекта Российской Федерации с учетом 
положений данного Федерального закона, а также структуры 
государственных органов, наименований, категорий и групп 
должностей государственной гражданской службы Россий-
ской Федерации, установленных Реестром должностей фе-
деральной государственной гражданской службы.

Решением Камчатского краевого суда, по заявлению за-
местителя прокурора Камчатского края были признаны не-
действующими отдельные положения Реестра должностей 
государственной гражданской службы Камчатского края.

Их противоречие части 2 статьи 10 Федерального закона 
«О государственной гражданской службе Российской Фе-
дерации» суд усмотрел в несоблюдении требования соот-
ветствия наименований, категорий и групп этих должностей 
наименованиям, категориям и группам должностей феде-
ральной государственной гражданской службы, предусмо-
тренных Реестром должностей федеральной государствен-
ной гражданской службы.

Оставляя решение Камчатского краевого суда без изме-
нения, а кассационные жалобы Законодательного Собрания 
Камчатского края, губернатора Камчатского края и прави-
тельства Камчатского края без удовлетворения, Верхов-
ный Суд Российской Федерации исходил из того, что право 
субъекта Российской Федерации на учреждение должностей 
государственной гражданской службы субъекта Российской 
Федерации не исключает необходимости соблюдения ука-
занного требования.

Конституционный суд РФ решил, что применение Рее-
стра должностей федеральной государственной граждан-
ской службы не должно ограничивать субъекты Российской 
Федерации в возможности учреждать должности государ-
ственной гражданской службы в государственных органах 
субъекта Российской Федерации, не сопоставимых по осу-
ществляемым функциям с государственными органами, 
указанными в Реестре должностей федеральной государ-
ственной гражданской службы, равно как и обязывать их к 
буквальному воспроизведению положений Реестра долж-
ностей федеральной государственной гражданской службы 
применительно к органам государственной власти субъекта 
Российской Федерации, не входящим в единую    систему    
исполнительной    власти    в    Российской    Федерации.

Положение части 2 статьи 10 Федерального закона «О 
государственной гражданской службе Российской Федера-
ции» признано не соответствующим Конституции Россий-
ской Федерации в той мере, в какой установленное им тре-
бование учитывать при утверждении реестра должностей 
государственной гражданской службы субъекта Российской 
Федерации структуру государственных органов, наименова-
ния, категории и группы должностей государственной граж-
данской службы Российской Федерации, установленные 
Реестром должностей федеральной государственной граж-
данской службы, рассматривается в судебной практике как 
подразумевающее необходимость обеспечения тождества 
системы государственной гражданской службы субъекта 
Российской Федерации системе федеральной государствен-
ной гражданской службы.

Данное решение Конституционного суда РФ гарантирует 
возможность определять содержание реестра должностей 
государственной гражданской службы субъекта Российской 
Федерации с учетом системы и структуры органов государ-
ственной власти данного субъекта Российской Федерации, 
установленных им в соответствии с основами конституци-
онного строя Российской Федерации и общими принципами 
организации представительных и исполнительных органов 
государственной власти, установленными федеральным за-
коном.

4. 19 ноября 2012 года Конституционным судом Рос-
сийской Федерации провозглашено постановление по 
делу о проверке конституционности положений пункта 
7 статьи 20 Закона Российской Федерации «О статусе 
судей в Российской Федерации», пункта 1 статьи 10, 
пункта 1 статьи 16, пункта 1 статьи 291 и пунктов 1 и 3 
статьи 30 Федерального закона «О трудовых пенсиях в 
Российской Федерации» в связи с жалобой гражданки 
И.Ю.Фроловой.

Управление Судебного департамента при Верховном суде 
Российской Федерации в Самарской области отказало за-
явительнице гражданке И.Ю. Фроловой - вдове умершего 
гражданина А.И. Фролова, судьи Автозаводского районного 
суда города Тольятти Самарской области и на иждивении 
которого находились заявительница, не работавшая в свя-
зи с осуществлением ухода за ребенком-инвалидом, и их 
дети Фролов Александр, 1995 года рождения, и Фролова 
Софья, 2004 года рождения, в назначении ежемесячного 
возмещения в размере заработной платы судьи на том ос-
новании, что причинно-следственная связь между смертью 
А.И.Фролова и его служебной деятельностью в должности 
судьи не установлена.

Исковые требования И.Ю. Фроловой к Управлению Судеб-
ного департамента при Верховном суде Российской Федера-
ции в Самарской области о признании права на пенсионное 
обеспечение в связи с потерей кормильца - судьи в отстав-
ке, суд оставил без удовлетворения на том же основании.

Согласно закону, при назначении пенсии по случаю потери 
кормильца в  страховой  стаж  включаются  только  те  пери-
оды  работы,  за  которые перечислялись страховые взносы 
в Пенсионный фонд. А поскольку с денежного содержания 
судей страховые взносы не уплачиваются, при расчете пен-
сии не был учтен определенный период работы мужа И.Ю. 
Фроловой судьей, и назначенная пенсия оказалась значи-
тельно ниже, чем у семей, кормильцы которых имели анало-
гичный стаж, но работали в других организациях.

Суд также указал на то, что стаж работы А.И.Фролова в 
качестве судьи на момент отставки составил 19 лет 10 ме-
сяцев 16 дней, т.е. менее 20 лет, и что он не достиг возраста, 
при котором пожизненное содержание назначается вне за-
висимости от наличия двадцатилетнего стажа работы.

Конституционный суд РФ решил, что вопреки конститу-
ционному принципу справедливости, члены семей судей 
поставлены в худшее положение по сравнению с членами 
семей лиц, замещавших другие государственные долж-
ности РФ. Оспариваемые положения Закона Российской 
Федерации «О статусе судей в Российской Федерации» и 
Федерального закона «О трудовых пенсиях в Российской 
Федерации» признаны не соответствующими Конституции 
Российской Федерации в той мере, в какой в системе дей-
ствующего правового регулирования установленный ими 
механизм социальной защиты нетрудоспособных членов 
семьи судьи (пребывавшего в отставке судьи), умершего 
вследствие причин, не связанных с его служебной деятель-
ностью, которые находились на его иждивении, не гаранти-
рует этим лицам пенсионное обеспечение по случаю потери 
кормильца в размере, соотносимом с утраченным доходом 
семьи в виде заработной платы судьи (ежемесячного пожиз-
ненного содержания пребывавшего в отставке судьи), на ус-
ловиях, определяемых с учетом его конституционно-право-
вого статуса и, по крайней мере, не хуже предусмотренных 
для членов семей лиц, осуществлявших трудовую или иную 
общественно полезную деятельность и в связи с этим под-
лежавших обязательному пенсионному страхованию.

В связи с данным решением Конституционного суда РФ 
должен быть определен специальный  порядок  пенсионного   
обеспечения нетрудоспособных членов семьи судьи (пребы-
вавшего в отставке судьи), умершего вследствие причин, не 
связанных с его служебной деятельностью, которые находи-

лись на его иждивении, с тем чтобы гарантировать им над-
лежащую социальную защиту как лицам, правовой статус 
которых производен от конституционно-правового статуса 
судьи.

5. 26 ноября 2012 года Конституционным судом Рос-
сийской Федерации провозглашено постановление по 
делу о проверке конституционности положений части 1 
статьи 16.2 и части 2 статьи 27.11 Кодекса Российской 
Федерации об административных правонарушениях в 
связи с жалобой общества с ограниченной ответствен-
ностью «Авеста». в соответствии с частью 1 статьи 
16.2 КоАП Российской Федерации недекларирование 
по установленной форме товаров, подлежащих декла-
рированию     таможенным     органам,     за     исклю-
чением     случаев, предусмотренных статьей 16.4 «Не-
декларирование либо недостоверное декларирование 
физическими лицами иностранной валюты или валюты 
Российской Федерации» данного Кодекса, влечет нало-
жение административного штрафа на граждан и юриди-
ческих лиц в размере от одной второй до двукратного 
размера стоимости товаров, явившихся предметами ад-
министративного правонарушения, с их конфискацией 
или без таковой либо конфискацию предметов админи-
стративного правонарушения.

Стоимость изъятых вещей, явившихся предметами ад-
министративного правонарушения, согласно части 2 статьи 
27.11 КоАП Российской Федерации определяется на основа-
нии государственных регулируемых цен в случае, если тако-
вые установлены; в остальных случаях стоимость изъятых 
вещей определяется на основании их рыночной стоимости; 
в случае необходимости стоимость изъятых вещей опреде-
ляется на основании заключения эксперта.

Выборгский городской суд Ленинградской области за со-
вершение административного правонарушения, вырази-
вшегося в недекларировании при ввозе из Финляндии на 
таможенную территорию таможенного союза товаров, под-
лежащих таможенному декларированию (полиэтиленовых 
пакетов для сигар), привлек ООО «Авеста» к администра-
тивной ответственности в виде административного штрафа 
в размере, исчисленном исходя из определенной эксперт-
ным заключением рыночной стоимости указанных товаров.

По мнению заявителя, оспариваемые положения позволя-
ют судам использовать для оценки стоимости перемещае-
мого через таможенную границу товара - в целях определе-
ния наличия состава административного правонарушения и 
исчисления размера административного штрафа за совер-
шение        юридическим        лицом        такого администра-
тивного правонарушения, как недекларирование по установ-
ленной форме товаров, подлежащих таможенному деклари-
рованию, - рыночную стоимость этого товара на территории 
Российской Федерации.

Конституционный суд РФ решил, что юридическое лицо 
должно иметь представление о рыночной стоимости пере-
мещаемых им через таможенную границу товаров, равно 
как и об ответственности за недекларирование или ненад-
лежащее декларирование товаров при их ввозе на таможен-
ную территорию. Взаимосвязанные положения части 1 ста-
тьи 16.2 и части 2 статьи 27.11 КоАП Российской Федерации 
признаны не противоречащими Конституции Российской Фе-
дерации в той мере, в какой они предполагают возможность 
применения более высоких штрафных административных 
санкций в отношении юридических лиц, устанавливая тем 
самым для них повышенную ответственность за соблюде-
ние таможенных правил при ввозе на таможенную террито-
рию товаров, подлежащих декларированию, по сравнению 
с ответственностью физических лиц, ввозящих товары для 
личного пользования.

С учетом положений данного решения Конституционного 
суда РФ, федеральному законодателю подлежит опреде-
лить вид стоимости, которая должна    использоваться    для    
исчисления    административного    штрафа, налагаемого 
за совершение административного правонарушения, пред-
усмотренного частью 1 статьи 16.2 КоАП Российской Феде-
рации, и установить надлежащий механизм ее применения 
для исчисления размера административного штрафа, ис-
ключающий возможность ограничения прав субъектов тамо-
женных правоотношений вопреки конституционно значимым 
целям.

6. 30 ноября 2012 года Конституционным судом Рос-
сийской Федерации провозглашено постановление по 
делу о проверке конституционности положений части 
пятой статьи 244.6 и части второй статьи 333 Граждан-
ского процессуального кодекса Российской Федерации 
в связи с жалобами граждан А.Г. Круглова, А.в. маргина, 
в.А. мартынова и Ю.С. Шардыко.

Согласно части 2 статьи 333 ГПК Российской Федера-
ции, конституционность которой оспаривается гражданами 
А.Г.Кругловым, В.А.Мартыновым и Ю.С.Шардыко, частная 
жалоба, представление прокурора на определение суда 
первой инстанции, за исключением определений о приоста-
новлении производства по делу, о прекращении производ-
ства по делу, об оставлении заявления без рассмотрения, 
рассматриваются судом апелляционной инстанции без из-
вещения лиц, участвующих в деле.

Часть 5 статьи 244.6 ГПК Российской Федерации, консти-
туционность которой оспаривается гражданином А.В. Мар-
гиным, также предусматривает, что частная жалоба, пред-
ставление прокурора на определение суда о возвращении 
такого заявления рассматриваются судом апелляционной 
инстанции без извещения сторон.

Суды апелляционной инстанции оставили без удовлетво-
рения частные жалобы всех заявителей об отмене опреде-
лений нижестоящих судов, отказавшим в пересмотре дел по 
вновь открывшимся обстоятельствам. На основании части 2 
статьи 333 ГПК РФ частные жалобы рассматривались суда-
ми без извещения заявителей о времени и месте судебного 
заседания.

Нарушение оспариваемыми положениями своих прав за-
явители усматривают в том, что, не предполагая обязанно-
сти суда извещать лицо, участвующее в деле, о времени и 
месте рассмотрения его частной жалобы, они не позволяют 
такому лицу реализовать свои процессуальные права, пред-
усмотренные законом.

Конституционный Суд РФ решил, что суд апелляционной 
инстанции рассматривает частную жалобу, представление 
прокурора без извещения лиц, участвующих в деле, но с 
учетом характера и сложности разрешаемого процессуаль-
ного вопроса, а также с учетом доводов частной жалобы, 
представления суд, рассматривающий во второй инстанции 
частную жалобу, представление, вправе по собственной 
инициативе вызвать лиц, участвующих в деле, в судебное 
заседание. Оспариваемые положения части пятой статьи 
244.6 и части второй статьи 333 ГПК Российской Федера-
ции, предусматривающие рассмотрение частной жалобы на 
определение суда первой инстанции, за исключением опре-
делении о приостановлении производства по делу, о пре-
кращении производства по делу, об оставлении заявления 
без рассмотрения, без извещения лиц, участвующих в деле, 
признаны не противоречащими Конституции Российской Фе-
дерации.

С учетом положений данного решения Конституционного 
суда РФ, федеральным законодателем надлежит внести 
необходимые изменения в регулирование порядка рассмо-
трения судом второй инстанции частной жалобы, представ-
ления прокурора на определение суда первой инстанции, а 
также расширить перечень указанных в части второй статьи 
333 ГПК Российской Федерации определений суда первой 
инстанции, проверка законности и обоснованности которых 
осуществляется судом второй инстанции с проведением 
слушания при обязательном извещении лиц, участвующих в 
деле, о времени и месте судебного заседания.

М.К. ВЕДЗИжЕВ, 
руководитель секретариата

Конституционного суда Республики Ингушетия

Председатель прави-
тельства России дмитрий 
медведев подписал поста-
новление «Об оценке граж-
данами эффективности де-
ятельности руководителей 
территориальных органов 
федеральных органов ис-
полнительной власти (их 
структурных подразде-
лений) с учетом качества 
предоставления ими госу-
дарственных услуг, а также 
о применении результа-
тов указанной оценки как 
основания для принятия 
решений о досрочном пре-
кращении исполнения со-
ответствующими руково-
дителями своих должност-
ных обязанностей».

Документ был опубликован 
на официальном сайте пра-
вительства. Постановление 
закрепляет правила оценки 
гражданами эффективности 
деятельности властей при 
предоставлении им госуслуг. 
Среди заявленных критери-
ев – время ожидания в оче-
реди при получении услуг, а 

также вежливость и компе-
тентность чиновников.

Помимо этого, оценивать-
ся будет комфортность ус-
ловий в офисе госоргана, 
доступность информации 
о предоставлении госуслуг. 
Россияне смогут оценить 
работу бюрократов по пяти-
балльной шкале. На основа-
нии этих оценок, в том числе, 
будет приниматься решение 
об увольнении чиновников. 
«Поставить пятерку» бюро-
кратам россияне смогут с по-
мощью интернета и посред-
ством других современных 
технологий.

Разработанный правитель-
ством механизм позволит 
рядовым гражданам влиять 
на качество предоставления 
государственных услуг, вы-
являть структурные пробле-
мы при оценке качества де-
ятельности чиновников. К 31 
марта 2013 г. в России начнет 
работу Федеральный теле-
фонный центр сбора мнений 
граждан о качестве государ-
ственных услуг.
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Госдума приняла 
закон об образовании, 

снабдив его поправками
Госдума приняла во втором чтении подготовленный 

Минобрнауки законопроект "Об образовании в РФ", при-
званный заменить два действующих базовых закона – 
"Об образовании" (1992) и "О высшем и послевузовском 
профессиональном образовании" (1996).

В новом документе прописываются нормы по всем 
уровням образования, включая дошкольное, професси-
ональное – начальное, среднее, высшее и дополнитель-
ное.

Стратегии образования, 
которые выбирают для своих детей родители

По словам члена профильного комитета, экс-глава Росо-
бразования Григория Балыхина (ЕР), ко второму чтению в до-
кумент вносятся поправки об обучении на государственном 
(русском) языке с возможностью получения образования на 
языках национальных республик.

Школьная форма, в соответствии с проектом, будет вво-
диться по усмотрению администрации образовательных уч-
реждений, а сельские школы не смогут закрывать без учета 
мнения жителей.

Правительство России будет ежегодно представлять пар-
ламентариям доклад о реализации государственной поли-
тики в сфере образования и публиковать его на веб-сайте 
кабмина.

Поправками ко второму чтению уточнены нормы, касающи-
еся реорганизации и ликвидации образовательных организа-
ций, сказал Балыхин. Соответствующее решение допускает-
ся только на основании положительного заключения специ-
альной комиссии по оценке последствий такого решения. По-
рядок создания комиссии и подготовки ее заключения будет 
устанавливать правительство России.

Первый замглавы фракции "Единая Россия" в Госдуме Ни-
колай Булаев опроверг домыслы о том, что законопроект яко-
бы вводит платное образование.

"Сплетни вокруг нового закона, что он будто вводит плат-
ное образование – конечно, сплетни. Есть статья 43 Консти-
туции и есть статья 5 этого закона, где четко и ясно, черным 
по белому записано, что у нас дошкольное и общее образо-
вание – бесплатные и доступные, а высшее образование – 
бесплатное на конкурсной основе", – объяснил он.

Социальные вопросы

Согласно поправкам, педагогические работники, прожива-
ющие в сельской местности или рабочих поселках, имеют 
право на компенсацию расходов на оплату жилья, отопления 
и освещения, а также – если они проживали и проработали 
в селах не менее десяти календарных лет – на сохранение 
этих мер соцподдержки после выхода на пенсию, сказал пар-
ламентарий.

По словам Балыхина, была также поддержана поправка, 
в соответствии с которой зарплата учителей не могут быть 
ниже средней по экономике региона.

Ко второму чтению уточняется норма о плате за прожива-
ние в студенческом общежитии.

"Размер платы будет определяться локальными норматив-
ными актами образовательных организаций с учетом мнения 
студенческих советов. Плата не будет взиматься с учащихся 
из числа детей-сирот и детей, оставшихся без попечения ро-
дителей", – рассказал депутат.

Кроме того, принята поправка, регулирующая плату за при-
смотр и уход за ребенком в детском саду.

"Плату будет устанавливать учредитель, которому дано 
право снижать ее размер или не взимать плату с отдельных 
категорий родителей. От платы освобождены дети-инвали-
ды, дети-сироты и дети с туберкулезной интоксикацией", – 
сказал Балыхин.

Стоимость пребывания ребенка в детском саду устанавли-
вает муниципалитет.

мнения

Обсуждение документа продолжалось более четырех ча-
сов, в частности коммунисты настаивали на отмене ЕГЭ, но 
думское большинство не согласилось с ними, отметив, что 
единый госэкзамен доказал свою эффективность.

Тамара Плетнева (КПРФ) предлагала сделать обязатель-
ным "довоз" детей до школы транспортом из удаленных на-
селенных пунктов. Профильный комитет предложил ввести 
эту норму отдельным законом.

По мнению зампреда комитета по образованию Виктора 
Шудегова (СР), законопроект не нацелен на решение гло-
бальных задач по обновлению образования. "Обсуждаемый 
проект закона фактически является замораживающим ны-
нешнее неудовлетворительное положение нашего образова-
ния", – считает он.

Он напомнил утверждение из президентского послания о 
том, что получить хорошее образование можно лишь в не-
которых регионах и городах.

"Жёсткая, но объективная оценка нынешнему положению 
дел в образовании. Я бы сказал, эти слова – приговор вче-
рашним и сегодняшним властвующим идеологам от образо-
вания", – сказал парламентарий.

Шудегов также подчеркнул, что за последние годы были за-
крыты 20 тысяч сельских школ, под угрозой сохранение во-
енного образования, принятым во вторник законом пытают-
ся "добить" начальное профобразование и уже "взялись" за 
высшее образование.

"Ведь секрет очень прост. Об этом заявили на учёном сове-
те филологического факультета МГУ, где единогласно прого-
лосовали против реформ образования, а именно: управлять 
общественным сознанием тем легче, чем ниже уровень об-
разования", – заключил депутат.
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Так бывает часто: в  ре-
дакцию «Сердало» при-
носят скупые сведения о 
близком человеке, делят-
ся с нами памятью о нем, 
спрашивают, можем ли мы 
узнать что-либо о его судь-
бе… Этот диалог в любом 
случае возвращает всем 
нам память о наших земля-
ках. Не сразу, порой по кру-
пицам, все же удается уз-

нать историю их жизни. На 
одну публикацию случают-
ся отзывы, и тогда многое 
становится известным, 
на другую бывает вовсе 
ничего. Однако мы всегда 
надеемся, что совместны-
ми усилиями каждого из 
нас летопись жизни наших 
соотечественников, род-
ственников, односельчан 
будет восстановлена и со-
хранена.  в этом не служеб-
ный – человеческий долг. 

 Перед нами фотография 
Хасана Хусеновича Кодзое-

ва, уроженца с. Кантышево, 
1911 года рождения. Он был 
младшим среди четырех де-
тей в семье Хусена Тенкхад-
жиевича Кодзоева, который 
умер до высылки  ингушей 
в Казахстан, в 1944 году. По-
ныне жива одна единствен-
ная дочь Хасана, которую он 
никогда не видел. С фронтов 
Великой Отечественной вой-
ны, как известно,  приходили 

в города и села страны тыся-
чи черных вестей о погибших 
солдатах, о тех, кто пропал 
без вести. Пришла такая и 
его семье в  с.Оксановка, 
Калининского района Акмо-
линской области: рядовой 
Кодзоев Хасан Хусенович, 
участвовавший в боях на 
Украине, пропал без вести. 

По документам, которые 
принес недавно к нам  жи-
тель с. Кантышево Иса Код-
зоев, можно говорить о том, 
что Хасан работал в одном 
из здешних сельских колхо-
зов. Как и большинство сель-

чан, будучи беспартийным, 
карьеры не делал,  просто 
и честно работал, стараясь 
обеспечить себя, родных и 
близких людей. Он был же-
нат, супруга Хамчиева Ма-
ликат Сосланбековна была 
родом из с. Экажево. Стро-
ил планы на будущее. Од-
нако он был призван  летом  
1939 года Ачалукским РВК на 
службу в Красную армию. 

Благодаря очень кратким, 
но от того не менее ценным 
воспоминаниям бывшего 
участника Великой Отече-
ственной войны Мухарбека 
Торшхоева (его ныне нет 
в живых, Дала гешт долда 
цун), удалось установить, 
что Кодзоев Хасан Хусено-
вич служил в Лениградской 
области на станции Порохо-
ва. Было это до вероломного 
нападения фашистов на Со-
ветский Союз. После начала 
мобилизации он оказался 
в числе тех, кто в составе 
мотострелковой дивизии от-
правился на фронт. Хасан 
Кодзоев и Мухарбек Торшхо-
ев вместе служили недолго, 
первоначальную  часть их 
расформировали, одних от-
правили на передовую, дру-
гих на другое направление 
боевых действий.

Сегодня тысячи и милли-
оны людей в мире знают, 
сколько славных подвигов, 
примеров ратного служения 
Отчизне показали предста-
вители Ингушетии в годы Ве-
ликой Отечественной войны. 
Мы все знаем, сколько тер-
пения, выдержки, душевных 
сил потребовали от несколь-
ких поколений наших родных 
и близких людей годы ста-
линской депортации, умал-
чивания всяких сведений о 
героях нашего народа. Одна-
ко, как всегда было в истории 
человечества, правда торже-
ствует. И эта правда склады-
вается из судеб отдельных 
людей. Одна из них – судьба 
Хасана Хусеновича Кодзоева 
из славного села Кантышево. 
Мы будем благодарны всем 
и каждому, кто располагает 
какими-либо сведениями о 
нем. Солдаты Победы, про-
павшие без вести, остаются 
для нас в строю. Остаются в 
нашей памяти. 

Даже беспристрастные 
историки, политики, государ-
ственные деятели признают 
Пророка Мухаммада (Мир 
ему и благословение) как 
грандиозную личность всех 
столетий.

Духовным солнцем нашего 
мира и одним из самых ярких 
аргументов нашего Создате-
ля  является личность Про-
рока Мухаммада (Мир ему и 
благословение). Он посред-
ством принесённого им све-
та в короткое время сделал 
самый отсталый, самый не-
вежественный народ духов-
ным учителем мира. Эпоха, 
предшествовавшая появ-
лению Пророка (Мир ему и 
благословение), отличалась 
невежеством. Это была эпо-
ха тирании и рабства, где 
самую основу человечества 
подрывали преступная ро-
скошь и праздность – с од-
ной стороны, безысходность 
и смута – с другой.

в период джахилии 
(до ислама)

Шестое столетие пред-
ставляет мрачный период в 
истории человечества. По-
ложение женщин было ужас-
ным. В случае смерти мужа 
им не разрешалось снова 
вступать в брак. Социаль-
ные обычаи арабов были со-
вершенно отвратительными. 
Они погрязли в порочности, 
извращениях и мрачном идо-
лопоклонничестве. Женщи-
ны были лишены права на-
следования. Новорождённых 
дочерей живыми закапыва-
ли в землю. Постоянно шли  
войны между племенами. В 
доисламском мире не было 
ни одной нации, ни одного 
общества, где нравы можно 
было бы назвать здоровы-
ми. Когда человечество за-
дыхалось в смертной агонии, 
пришёл Пророк Мухаммад 
(Мир ему и благословение), 
чтобы вернуть человечество 
к жизни и вывести из тьмы 
к свету. На рассвете 12 дня 
Раби уль-авваль в понедель-
ник, который пришёлся на 20 
апреля 571 года по христи-
анскому летоисчислению, 
родился наш Пророк (Мир 
ему и благословение). С бла-
городным приходом его всё 
в мире изменило своё тече-
ние. В хадисе, переданном 
от Ибн Аббаса, сказано: «По-
сланник Аллаха (Мир ему и 
благословение) появился на 
свет в понедельник, в поне-
дельник прибыл в Медину, 
в понедельник ушёл в мир 
Иной. В понедельник он уста-
новил камень Хаджаруль ас-
вад в Каабе. В понедельник 

была одержана победа при 
Бадре. В понедельник был 
ниспослан третий аят суры 
«аль-Маида»: «Сегодня Я за-
вершил вам вашу религию» 
(Ахмад, 277; Хайсами, 196).

Посланник Аллаха (Мир 
ему и благословение) сказал 
следующие слова по пово-
ду своего происхождения: 
«Я появился на свет в семье 
родителей, не осквернённый 
гнусностями и грязью века 
джахилии» (Тирмизи).

Мнения немусульман 
Я не пишу здесь то, что 

говорили и писали великие 
мусульманские учёные о на-
шем преславном Пророке 
(Мир ему и благословение), 
чтобы это не было скепти-
чески принято противника-
ми ислама. По этой причине 
в дальнейшем процитирую 
беспристрастных историков, 
политиков, государственных 
деятелей, а также противни-
ков ислама. Одни далеки от 
ислама, многие из них воспи-
таны во враждебной антиис-
ламской среде. Несмотря на 
всё это, совесть и внутрен-
ний голос этих людей призы-
вают их говорить правду.

Американский историк
майкл Харт

Когда известный амери-
канский историк Майкл Харт 
написал книгу «Величайшая 
сотня в истории» и поме-
стил под № 1 имя Пророка 
Мухаммада (Мир ему и бла-
гословение), он шокировал 
тем самым недругов ислама, 
особенно иудеев и христиан, 
которые сочли это оскорбле-
нием. Харт привёл им свои 
аргументы: «Так как христи-
ан в мире примерно вдвое 
больше, чем мусульман, из-
начально может показаться 
странным, что Мухаммад 
(Мир ему и благословение) 
поставлен выше, чем Иисус. 
Для такого решения есть две 
причины: первая – Мухаммад 
(Мир ему и благословение) 
сыграл гораздо большую 
роль в развитии ислама, не-
жели Иисус. Хотя Иисус был 
инициатором главных этиче-
ских и моральных заповедей 
христианства (отличных от 

иудаизма), апостол Павел 
был главным создателем 
христианской теологии, её 
принципиальным новообра-
щённым последователем и 
автором большей части Но-
вого Завета. Мухаммад же 
(Мир ему и благословение) 
был создателем как теоло-
гии ислама, так и его глав-
ных этических и моральных 
принципов. Вдобавок к этому 
он сыграл ключевую роль в 
обращении многих к новой 
вере и в установлении рели-
гиозной практики ислама». 
Далее Харт пишет: «Мой вы-
бор – поместить Мухаммада 
(Мир ему и благословение) 
на первое место в списке 
наиболее значительных лю-
дей в мире – может удивить 
некоторых читателей, и у 
многих есть вопросы, но он 
был единственным челове-
ком в истории, достигшим та-
ких высот на обоих уровнях 
– религиозном и светском». 

Американский генерал-
лейтенант джеми Гавин
После выхода книги Харта 

известный журнал «Тайм» 
провёл опрос ряда истори-
ков, писателей, военных и 
многих других относительно 
выбора исторических лич-
ностей. Американский гене-
рал-лейтенант Джеми Гавин 
говорит: «Среди историче-
ских личностей, оказавших 
величайшее воздействие 
на ход истории, я бы назвал 
Мухаммада (Мир ему и бла-
гословение), Иисуса Христа, 
может быть».

Профессор-психоаналитик 
джулис массерман

Профессор Чикагского 
университета, психоанали-
тик Джулис Массерман гово-
рит: «Исторические личности 
должны выполнить три функ-
ции: 1. Лидер должен предус-
мотреть, чтобы его действия 
способствовали благополу-
чию и процветанию. 2. Ли-
дер, или будущий лидер дол-
жен обеспечить общество, 
в котором люди будут чув-
ствовать себя относительно 
безопасно. 3. Лидер должен 
вдохнуть в свой народ веру 

на всех одну». Массерман 
приходит к выводу: «Возмож-
но, величайшей историче-
ской личностью всех времён 
был Мухаммад (Мир ему и 
благословение), который со-
четал все эти три функции, 
и в меньшей степени – Мо-
исей, который сделал то же 
самое». Мы не можем не 
восхищаться Массерманом, 
который, будучи иудеем, так 
откровенно провозглашает 
всему миру, что не Иисус, не 
Моисей, а Мухаммад (Мир 
ему и благословение) был 
«величайшим историческим 
лидером всех времён».

Британская энциклопедия 
– о Пророке (мир ему и 

благословение)

В Британской энциклопе-
дии о Посланнике Аллаха 
(Мир ему и благословение) 
сказано так: «В истории че-
ловечества было много ве-
ликих спасателей, в том чис-
ле пророков. Но ни у кого не 
было таких способностей, 
как у Мухаммада (Мир ему 
и благословение)». Великий 
немецкий поэт и мыслитель 
Иоганн Вольфганг Гёте пи-
сал: «Никому не дано пре-
взойти принципов Проро-
ка Мухаммада (Мир ему и 
благословение). Невзирая 
на все успехи, выпавшие на 
долю Европы, все законы 
и системы, установленные 
европейцами, являются не-
достаточными в сравнении 
с исламской культурой. Мы, 
народы Европы, несмотря на 
возможности цивилизации, 
ещё находимся на первой 
ступени лестницы Пророка 
Мухаммада (Мир ему и бла-
гословение), который нахо-
дится на самой верхней, выс-
шей её ступени. Нет никакого 
сомнения в том, что никто не 
сумеет превзойти его в этом 
состоянии». Известный ан-
глийский историк Де Лейси 
О'Лири пишет: «История, 
однако, совершенно ясно 
показывает, что легенда о 
фанатах-мусульманах, кото-
рые ходят по миру и силой 
оружия обращают в ислам 
порабощённые народы, – это 
один из самых фантасти-

ческих и абсурдных мифов, 
который историки когда-либо 
рассказывали».

Ислам – 
оружие милосердия

По этому же поводу инте-
ресна речь видного индий-
ского учёного и обществен-
ного деятеля Шарля Шастри: 
«Они (критики Мухаммада) 
видят огонь вместо света, 
безобразие вместо хороше-
го. Они искажают и пред-
ставляют каждое хорошее 
качество как великий порок. 
Критики слепы. Они не могут 
видеть, что единственный 
«меч», который есть в руках 
Мухаммада (Мир ему и бла-
гословение), – это оружие 
милосердия. Это оружие, ко-
торое покоряет врагов и очи-
щает их сердца. Его оружие 
острее, чем стальной меч». 

Во многих местах ислам 
утвердился без помощи  
войск и войны. В Индоне-
зию, Уганду, Сомали, Яву, 
Филиппины ислам принесли 
суфии и дервиши. Оружие 
применяли к тем, кто не да-
вал помогать угнетённым и 
страдающим, мешая распро-
странению сияния ислама, 
против злодеев и тиранов. 
Ислам – единственная, не 
имеющая себе равных, док-
трина, которая, появившись, 
провозгласила принцип 
мира во всём мире, которая 
созвучна разуму, душе, со-
вести, сумевшая одержать 
победу над врагами путём 
убеждения. Современные 
социологи установили такой 
факт: за срок меньше одной 
четверти века (всего за 23 
года!) он прошёл такой путь 
к человеческому прогрессу, 
который люди не могли пре-
одолеть за несколько веков. 
Вначале его поддерживали: 
одна женщина (жена Хадид-
жа), мужчина (его друг Абу 
Бакр), один ребёнок (двою-
родный брат Али ) и один раб 
– Билал. Вся Аравия враж-
дебно относилась к Пророку 
Мухаммаду (Мир ему и бла-
гословение). Среди урагана 
ненависти и преследований 
он стоял твёрдо, как скала, 
несмотря на высокую враж-
дебность к нему крупных 
государств, собственного на-
рода и племени. В одиночку 
его противостояние натиску 
всего мира и его же победы 
в нём, и поднятие ислама им 
до мирового уровня – всё это 
доказывает, что и в пророче-
ской миссии, и в призыве лю-
дей к истине равных ему не 
было и не будет.

Подготовил М.БАРАхОЕВ

Б.Х. Гайтов родился 16 
декабря 1937 г. в селении 
Экажево, в Ингушетии. В  
1961 г. окончил электромеха-
нический факультет Караган-
динского политехнического 
института. В 1961-1962 гг. он 
- младший научный сотруд-
ник Карагандинского НИИ 
угольной промышленности, 
в 1962-1963 гг. - ассистент 
Грозненского нефтяного 
института. Окончив очную 
аспирантуру и защитив в 
1965 г. кандидатскую дис-
сертацию по высокоскорост-
ным частотно-управляемым 
асинхронным двигателям по-
вышенной частоты (400 Гц), 
Б.Х. Гайтов переходит на ра-
боту в Краснодарский поли-
технический институт, ныне 
Кубанский государственных 
технологический универси-
тет (КубГТУ). Здесь моло-
дой ученый прошел путь от 
старшего преподавателя, 
доцента, до заведующего 
кафедрой, декана факуль-
тета. С 1977 г. по настоящее 
время он заведует кафедрой 
электротехники и электри-
ческих машин, читает курсы 
«Электрические машины» и 
«Электромеханика».

В 1983 г. Б.Х. Гайтов защи-
тил в МЭИ докторскую дис-
сертацию по теме «Управля-
емые асинхронные двигате-

ли с массивными многофунк-
циональными    роторами»,    
позднее    получил    ученое    
звание профессора.

Профессор Б.Х. Гайтов 
является одним из осново-
положников нетрадиционной 
электромеханики, служащей 
основой развития ряда спе-
циальных электроприводов и 
нетрадиционной энергетики. 
Его научная деятельность 
охватывает вопросы теории, 
математического модели-
рования, методов расчета и 
конструирования специфи-
ческих частотно-управляе-
мых асинхронных двигате-
лей, в том числе двигателей  
машин, а также двухвходо-
вых, двухмерных машин - ге-
нераторов для нетрадицион-
ной энергетики.

Это   уникальные  двух-
входовые   машины-гене-
раторы,   выполненные для 
пищевой промышленности. 
Они успешно экспонирова-
лись на ВДНХ, получили при-
знание общественности, а 
профессор Б.Х. Гайтов был 
награжден медалями ВДНХ. 
Двигатели-сепараторы для 
микробиологической про-
мышленности успешно экс-
понировались на междуна-
родных выставках, где также 
получили высокую оценку и 
международное признание.

С 1993 г. профессор 

Б.Х.Гайтов является членом 
редколлегии журнала «Из-
вестия вузов. Электромеха-
ника». В 1995 г. Б.Х. Гайтову 
присвоено почетное звание 
«Заслуженный деятель нау-
ки и техники РФ», в 1997 г. он 
избран членом-корреспон-
дентом, в 2005 г. - академи-
ком, а в 2010 г. - почетным 
академиком Академии элек-
тротехнических наук РФ.

Ученый и педагог, человек 
высокой эрудиции и культу-
ры профессор Б.Х. Гайтов 
пользуется заслуженным 
уважением и авторитетом 
среди коллег и студентов.

Интересно отметить, что 
практически вся семья Ба-
гаудина Хамидовича пред-
ставлена одними учеными. 
Так, Гайтова (Албогачиева) 
Лилия Магомедовна – жена 
Багаудина Хамидовича, яв-
ляется кандидатом техниче-
ских наук, доцентом, будучи 
специалистом в области 
строительной механики и 
сопротивлении материа-
лов. В 1967 году она успеш-
но защитила кандидатскую 
диссертацию в Московском 
инженерно-строительном 
институте (МИСИ) по спе-
циальности «Строительная 
механика и сопротивление 
материалов», а через два 
года получила ученое звание 
доцента.

Старшая дочь Гайтова 
Тамара является доктором 
технических наук (успешно 
защитив диссертацию в Мо-
сковском энергетическом ин-
ституте), профессором и за-
ведует кафедрой электротех-
ники в Московском автомеха-
ническом институте (МАМИ). 
Интересно отметить, что на 
этой кафедре работают по-
мимо нее еще 10 докторов 
наук, профессоров-мужчин, 
что является большой редко-
стью (а скорее всего - един-
ственным случаем в вузах 
России). Видимо, в таком 
значительном потенциале 
дочери есть немалая заслуга 
ее отца - Багаудина.

Младшая дочь Белла, «из-
менив» традиции семьи, по-
шла в экономику и получила 
ученую степень кандидата 
экономических наук.

Пожелаем Багаудину Ха-
мидовичу и его семье креп-
кого здоровья, кавказского 
долголетия и долгих лет жиз-
ни.

В.САИТОВ

ПАМЯТЬ

ОНИ ОСТАЮТСЯ в СТРОЮ…

Багаудин Хамидович Гайтов

Ученый и педагог
Исполнилось 75 лет со дня рождения известного ученого - электромеханика, заслу-

женного деятеля науки и техники РФ, почетного академика Академии электромеханиче-
ских наук РФ, доктора технических наук, профессора Багаудина Хамидовича Гайтова

Кодзоев хасан хусенович

Мы послали тебя 
как милость для миров

ЦЕННОСТИ ВЕРы

На сцене дворца культу-
ры в с.п. Орджоникидзев-
ское в минувшую субботу   
прошел  ставший традици-
онным ловзар, с участием 
коллектива художествен-
ной самодеятельности дК 
(художественный  руково-
дитель - Таус Бантаева), 
ансамбля танца «Эзди», 
под руководством Алиха-

на Барханоева, и много-
численных зрителей, в 
основном  молодежи, для 
которых, собственно, дан-
ное мероприятие и было 
задумано. Организаторы 
ловзара постарались соз-
дать на сцене  атмосферу 
веселья и юмора, через 
исполнение   танцев и  ста-
ринных народных песен, 
инсценировку  шуточного 
сватовства. 

 
Ахмет Мальсагов, который 

являлся тамадой со сторо-
ны  молодых людей, высту-
павших в качестве  потен-
циальных женихов, покорил 
всех   блестящим владением 
темой шуточного сватовства. 
Используемые им   в своем 
импровизированном высту-
плении многочисленные об-
разцы из области  народного 
фольклора  отличали  мет-
кость  и выразительность.  
Остроумные характеристики  
женихам,  преподносимые  
А.Мальсаговым  с артистиз-
мом, выдававшим в нем  еще 
и  профессионала  сцениче-
ского искусства, вызывали 
в зрительской среде  волну 
смеха и настраивали моло-

дежь на  веселый лад.  В па-
узах  свое танцевальное ма-
стерство демонстрировали 
юные танцоры  из ансамбля 
«Эзди». Не уступала тамаде 
в умении вести диалог  и вы-
ступавшая в качестве «мех-
карий  тамад» Жанна Китие-
ва. Ее красота, дополненная 
красочным национальным 
костюмом, соперничала с 

мелодичным звучанием ее 
голоса, исполнявшего на-
певные лирические девичьи 
песни:

- Я сорву себе прутик и 
сделаю из него свирель, 
чтобы играть на ней.

  Я сорву себе прутик и 
сделаю из него гармонь, 
чтобы играть на ней…

Приблизительно так, по 
моему вольному переводу с 
ингушского, звучали слова 
песни, очень простой и в то 
же время трогающей душу 
своей чистотой и незамыс-
ловатостью. Как я узнала 
позже, в беседе с большим  
знатоком ингушской культу-
ры Мусой Аушевым, слова к 
этой и другим песням оказа-
лись написаны им. Присут-
ствовавший здесь от  Респу-
бликанского Дома народного 
творчества  в качестве гостя 
Муса Аушев поделился сво-
им мнением по поводу дан-
ного мероприятия.

- Тут  сегодня было мно-
го положительного, - сказал 
он. -  Замечательное начало 
представления – встреча у 
родника, правильно отража-

ла  традиции, когда молодые 
люди,  встречаясь у родника,  
могли перемолвиться сло-
вом и взглядом, выразить 
симпатии. Это было  удач-
ное, красивое вступление. 
И сам процесс сватовства  
можно назвать безупречным. 
Единственное замечание,  на 
которое я счел необходимым 
обратить внимание, посколь-

ку это важный элемент это-
го действа - молодые люди 
должны подниматься и стоя  
хлопать, только  когда тан-
цует тамада. Таким образом 

они выражают  ему свое ува-
жение. В остальных случаях  
парни сидят. 

Говоря о целях и задачах, 
стоящих перед культработ-
никами в ходе  таких меро-
приятий, М. Аушев  отметил, 
что проводятся они  в  рам-
ках возрождения народной 
культуры, популяризации за-
мечательных традиций, кото-
рые не должны забываться: 

- Свадьбы должны прохо-
дить в обстановке веселья. 
Очень важно возродить на-
родный институт  сватовства. 
Вы, наверное, заметили, что 
сегодня у нас все больше 
и больше танцующей на-
родные танцы молодежи. 
Звучат все чаще ингушские 
песни, эти жанры получают 
все большую массовость и 
популярность. Слышите, ме-
роприятие уже закончилось, 
а молодежь продолжает тан-
цевать лезгинку?

Нельзя не согласиться с 
М.Аушевым, в зале ДК про-
должала играть зажигатель-
ная лезгинка и молодежь, 
действительно, продолжа-
ла веселиться. И не только 
здесь. Мне приходилось на-
блюдать, как в алхастинском 
ДК, после окончания тра-
диционного ловзар, танцы 
перемещаются со сцены в 
зал и в тесном кругу, под рит-
мичный такт хлопающих ла-
доней и играющей гармони 
кружатся в танце пары.

Ашат Матиева, ди-
ректор Дворца культуры 

с .п .Орджоникидзевское, 
тоже отмечает положитель-
ное влияние их мероприятий 
и всей их деятельности на  
молодежь. На базе  их ДК, 
по ее мнению, получил свое 
развитие  в районе хореогра-
фический жанр, несколько 
утративший свои позиции, 
уступив их лидировавшему 
в  Сунже продолжительное 
время  хоровому пению. Сун-
женские хоры - Нестеровский 
казачий, Ассиновский, ста-
ничный - в Орджоникидзев-
ской, были известны и попу-
лярны на тот период. Несте-
ровский казачий хор и сегод-
ня продолжает свою  актив-
ную деятельность. На сегод-
ня, по словам  А.Матиевой, в 
ДК действует детский  танце-
вальный ансамбль «Эзди», 
и к руководителю ансамбля  
Алихану Барханоеву все 
чаще обращаются  молодые 
люди с просьбой дать им 
уроки танцев. И такие  инди-
видуальные занятия танцев 
практикуются в ДК.

ДК привлекает к своей ра-
боте студентов различных 
учебных заведений. И на 
этот раз в сватовстве, пода-
рившем зрителям массу при-
ятных эмоций, приняли уча-
стие: Мадина Баркинхоева, 
Зина Оздоева, Ахмед Гагиев, 
Магомед Гагиев, работники 
ДК – Ася Лолохоева, Маго-
мед Балкоев и др.

А.ГАЗГИРИЕВА 

Ловзар и сватовство на сцене ДК Сунжи
ТВОРЧЕСТВО
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Керда шу хьат1адоаг1а   вайна
Деррига беркат шийца дахьаш,
Керда шу хьакхаьчар вайна
Ерриг хозле шийца яхьаш.

Боакхийча наьха магар долаш
Масса ноаной маьрша бахаш.
Кагий нах, мехкарий иманц болаш
Безарий догаш ийлаш хотташ.

Могаш боацачан моаршал д1алуш
лаьттар халкъа машар бахьаш.
Вай т1ехьено иман лакхдеш
Керда шу  хьо сийлахь доаг1алда.
 
хозаенна йо1аца аьттув боаккхаш
Безам беркат цар совбоаккхаш.
Вай кхеллача  Далла  хамбеш
Керда шу хьо маьрша доаг1алда.

Дега дийзар бокъонца нийслуш
Масса халкъан пайда бахьаш.
Бусалба ийлашц дегаш сомлуш
Керда шу хьо мерза доаг1алда.

лаьттар къамаш в1аши дезаш
Вайнаьха мехка кхетам лакхлуш.
Кхувш боаг1ачан сабар оттош
Керда шу хьо иразе доаг1алда.

БАлАЕВ хьасан

Работники отдела    
ЗАГСа г.Назрани подгото-
вили и провели чествова-
ние юбиляров семейной 
жизни. В отдел ЗАГСа на 
чаепитие были приглаше-
ны семьи, которые нака-
нуне отпраздновали «из-
умрудную» свадьбу – 55 
лет совместной жизни, 
«полотняную» свадьбу – 
35 лет совместной семей-
ной жизни, «ситцевую» 
свадьбу – 1 год семейной 
жизни, «зеленую» свадьбу 
– молодожены, заключив-
шие брак накануне празд-
ника.

С большим интересом 
гости поздравили с «изум-
рудным» юбилеем замеча-
тельную семью Бековых – 
Идриса Мовлеевича и Айшат 
Ахметовну. Супруги встре-

тились в суровое время, в 
годы ссылки нашего народа 
в 1955 году, и в 1957 году за-
регистрировали свой брак в 
отделе ЗАГСа Атбасарского 
района Тургайской области. 
После возвращения из Ка-
захстана семья поселилась 
в г.Назрани. Глава семьи 
Беков Идрис Мовлеевич на-
чал работать в совхозе «На-
зрановский», супруга Айшат 
Ахметовна занималась до-
машним хозяйством. Народ-
ная мудрость гласит: «Тот 
прожил жизнь не зря, кто по-
садил дерево, построил дом, 
вырастил достойных детей». 
Самым большим своим сча-
стьем супруги Бековы счита-
ют своих детей и внуков, а их 
в семье 7 детей, 30 внуков и 
15 правнуков.

В знак признания и уваже-
ния к этой семье от имени гла-
вы администрации г.Назрани 
A.M.Тумгоева специалисты 
социального отдела Мадина 
Маштагова и Айна Майсиго-
ва вручили А.А.Бековой кра-
сивый чайный сервиз и по-
желали семье Бековых чаще 
встречаться всей семьей за 
праздничным столом.

Начальник отдела ЗАГСа 
г.Назрани Е.М. Даурбекова 

познакомила приглашенных 
с семьей Оздоевых и рас-
сказала о том жизненном 
пути, который прошла эта 
семья за 35 лет совместной 
супружеской жизни. Семья 
Карамсолта Даламбековича 
и Ханифы Магамедовны про-
живает в г.Назрани. Соседи и 
родные характеризуют всех 
членов семьи как трудолю-
бивых и набожных людей, 
все дети Оздоевых (а их чет-
веро) получили высшее об-
разование, их отличают чест-
ность и порядочность. Эта 
семья является примером 
для подражания, она награж-
дена орденом «За любовь 
и верность». В семье Оздо-
евых растет четыре внука. 
Этой семье также был вру-
чен ценный подарок от адми-
нистрации г. Назрани.

С большим вниманием и 

интересом гости встретили 
семью Парчиевых из г. На-
зрани, которые прожили вме-
сте 35 лет. Парчиев Ахмед 
Орснакиевич и Джандигова 
Ривва Эльбузуровна встре-
тились в 1965 г., будучи сту-
дентами Чечено-Ингушского 
педагогического института 
в г.Грозном. Вместе закон-
чили институт, поженились, 
а с 1967 года начали свою 
педагогическую деятель-
ность в г.Назрани. Ахмед 
Орснакиевич преподавал 
физику и математику, Ривва 
Эльбузуровна учила ингуш-
ских детей русскому языку 
и литературе. В настоящее 
время Ахмед Орснакиевич 
находится на пенсии, но при-
нимает активное участие в 
общественной жизни респу-
блики. Ривва Эльбузуровна 
до сих пор продолжает учить 
детей русскому языку и ли-
тературе в средней школе 
№ 1 г.Назрани. Супруги вы-
растили замечательных де-
тей – двух дочерей и шесть 
сыновей, в семье растет 13 
внуков. Самый любимый 
внук Сулейман для бабуш-
ки исполнил песенку и про-
читал стихотворение. И эти 
юбиляры получили от мэра 

г.Назрани A.M.Тумгоева цен-
ный подарок.

Среди гостей в отделе  
ЗАГСа г.Назрани были и 
представители семьи Маль-
саговых, которая отмечала 
одновременно два праздни-
ка : регистрация заключения 
брака и рождение первого 
ребенка. Рождение ребенка 
является большим событием 
в жизни молодой семьи - это 
делает семейный союз более 
прочным и укрепляет взаи-
моотношения супругов. Су-
пругам Мальсаговым торже-
ственно вручено свидетель-
ство о рождении их ребенка 
и подарок от администрации 
г.Назрани. Ценный подарок 
от мэра г.Назрани получила и 
семья Дударовых, в которой 
родился восьмой ребенок. 
Девочку назвали старинным 
ингушским именем Яха, что 

означает «живи долго».
В этот день в отделе ЗАГ-

Са г.Назрани торжественно 
зарегистрировали рождение 
первенца – дочери Сафины 
в семье Шаухаловых. Ро-
дители маленькой Сафины 
сделают все, чтобы вырас-
тить свою дочь здоровой, 
умной, сильной и красивой. 
Юная гражданка г.Назрани 
получила ценный подарок от 
мэра г.Назрани.

Чествование юбиляров 
было подготовлено специ-
алистами отдела ЗАГСа 
г.Назрани А.У.Куркиевой, 
Д . М . Х а м х о е в о й , 
М.А.Ганижевой. Коллектив 
отдела ЗАГСа г.Назрани и го-
сти праздника тепло побла-
годарили главу администра-
ции г.Назрани A.M.Тумгоева, 
зам.главы Р.Чориева, на-
чальника социального от-
дела Р.Точиева, специали-
стов социального отдела 
М.Маштагову и А.Майсигову 
за предоставленные юби-
лярам подарки, за поддерж-
ку и помощь в организации 
праздника.

Елизавета ДАУРБЕКОВА,
начальник отдела ЗАГСа 

г.Назрани

Самое большое 
счастье

18 декабря работники органов ЗАГСа России отмечают 
свой профессиональный праздник. в этом году органам ЗАГСа 

России исполняется 95-лет. 
По всей стране в рамках юбилейных мероприятий 

проводятся торжественные регистрации и чествования

Каждому хочется сделать 
праздник красочным и краси-
вым. Фейерверки, петарды и 
другие пиротехнические из-
делия позволят реализовать 
ваши желания. Сегодня они 
настолько популярны, что 
временами звуковой фон го-
рода напоминает "горячие" 
точки: стрельба, взрывы и яр-
кие ракеты далеко не у всех 
вызывают положительные 
эмоции. Но в погоне за спец-
эффектами многие забыва-
ют, что у них в руках весьма 
опасная вещь. Пиротехника, 
по сути, те же взрывчатые 
вещества, способные натво-
рить немало бед, если не 
уметь с ними обращаться. А 
правила безопасности очень 
просты и заключаются в сле-
дующем.

Даже если вы гениальный 
химик или сапер не надо де-
лать фейерверки в домаш-
них условиях. В новый год 
лучше их просто купить.

Приобретать пиротехнику 
нужно в магазинах (жела-
тельно в спецотделах), а не 
на рынке или на лотке. При 
этом обратите внимание на 
срок годности и происхож-
дение товара. Нельзя поку-
пать изделия сомнительного 
вида, особенно те, которые 
имеют повреждения или де-
формацию корпуса, пусть 
даже и незначительную.

У продавца нужно полу-
чить подробную инструкцию, 
как пользоваться покупкой. 
Что зажигать и куда направ-
лять нужно знать заранее, а 
не выяснять методом проб 
и ошибок. Если у вас мало 
опыта, лучше остановиться 
на несложных изделиях. Для 
создания красочного зрели-
ща желательно приобрести 
пиротехнику разного вида 
действия.

Хранить приобретенные 
фейерверки нужно в сухих 
местах, удаленных от нагре-
вательных приборов. Кроме 
того, желательно, чтобы это 
место было труднодоступно 
для детей.

Доверить ответственное 
дело запуска новогоднего 
салюта нужно самому се-
рьезному, опытному и, есте-
ственно, трезвому человеку. 
Не лишним будет выделить 
ему помощника.

Площадку для запуска 
нужно выбрать заранее. Она 
должна быть ровной, над 
ней не должно быть дере-
вьев, линий электропередач 

и др. препятствий. Непосред-
ственно в том месте, где бу-
дут запускаться фейерверки, 
не должно быть опавших ли-
стьев, хвои, бумаги или дру-
гих предметов, которые мо-
гут загореться. Кроме того, 
сама площадка должна быть 
на расстоянии не менее 50 
метров от жилых домов. Увы, 
очень часто ракеты залетают 
на балконы или, пробивая 
оконные стекла, в квартиры, 
служат причиной пожара. 
Учитывая, что на салют со-
бираются многочисленные 
зрители, наблюдающие его 
из окон и балконов, фейер-
верки могут попасть в них, к 
сожалению, такие случаи не 
редкость.

Зрители должны распола-
гаться так, чтобы у них был 
хороший обзор. Расстояние 
от пусковой площадки до 
зрителей должно быть 15-
20 метров, при этом зрители 
всегда располагаются с наве-
тренной стороны. Если есть 
сильный ветер, расстояние 
лучше увеличить.

Ракеты нельзя запускать 
с руки, из окна или балкона. 
Они должны быть установ-
лены вертикально или под 
углом 10-15 градусов. Раке-
ты летят вверх вместе с де-
ревянным стабилизатором, 
который часто ошибочно за-
капывают в землю, прима-
тывают скотчем и т.д. Такие 
ракеты стабилизатором сво-
бодно вкладываются в трубу, 
бутылку и после этого под-
жигают фитиль. Фитиль на 
большинстве ракет закрыт 
колпачком, который перед 
запуском надо снять.

Перед тем как поджечь фи-
тиль, вы должны точно знать, 
где у изделия верх и откуда 
будут вылетать горящие эле-
менты. Нельзя даже в шутку 
направлять фейерверки в 
сторону зрителей.

Запускающий должен сле-
дить, чтобы пироизделия во 
время стрельбы не пере-
вернулись, не отвязались, 
не наклонились над землёй. 
Некоторые изделия имеют 
свойства подпрыгивать и 
переворачиваться. Поэтому 
во время запуска ему нужно 
смотреть не в небо, а на те 
изделия, которые ему до-
верены, соблюдая при этом 
меры предосторожности.

Если ракета не стартовала, 
или упала, не разорвавшись, 
не надо всем вместе бежать 
к ней. Тем более брать ее в 
руки и заглядывать внутрь, 

пытаясь выяснить, в чем 
причина. По закону подло-
сти, она разорвется в самый 
неподходящий момент, пре-
вратив вас в героя фильма 
"Лицо со шрамом".

По окончании салюта нуж-
но потушить догорающие 
элементы и поблагодарить 
организаторов за великолеп-
ное шоу и доставленное удо-
вольствие.

Будем считать, что с фей-
ерверками мы разобрались. 
Теперь о других проблемах. 
Многим хочется придать 
празднику атмосферу роман-
тики. Самым популярным 
средством являются свечи. 
Правда, к сожалению, со-
временные реалии таковы, 
что для кого-то они будут 
единственным средством 
освещения. Что ж, свечи это 
очень красиво, на них мож-
но любоваться часами, они 
создают особое настроение. 
Но устанавливать свечи, 
бенгальские огни или дру-
гие источники открытого огня 
на елку нельзя. Елка сухая, 
смолистая, украшена ватой и 
бумажными конфетти. Ее не 
придется долго упрашивать 
"Елочка, зажгись", вспыхнет 
как факел. Если вы постави-
ли свечи на столе, полке или 
другом предмете, налюбуй-
тесь ими вволю и потушите. 
Часто это забывают сделать 
и в пылу веселья опрокиды-
вают, вызывая пожар. Или 
просто засыпают, а огонь 
с оплывшей свечи находит 
себе новый источник для 
горения. Не забудьте также 
проверить проводку, особен-
но на елочных гирляндах. 
Если на ней есть поврежде-
ния или обрывы, лучше ее 
не использовать. Вообще, 
постарайтесь ограничить 
различные, огнеопасные 
развлечения. Даже от про-
стой хлопушки ваш новогод-
ний костюм может заиграть 
"огненными красками". А 
встречать Новый год вместе 
с пожарными или тем более 
в роли погорельца вряд ли 
кому захочется. Да, и еще, – 
поменьше жгите и тем более 
курите в закрытых помеще-
ниях. К утру можете просто 
задохнуться от недостатка 
воздуха.

 
И.Р. ТУМГОЕВ, 

временно исполняющий 
обязанности начальника 
ОНД Назрановского райо-

на, лейтенант вн/сл

Как сообщалось в нашей 
газете, полузащитник 
сборной команды России и 
Московского «локомоти-
ва» Магомед Оздоев был 
на две недели переведен 
в дублирующий состав 
железнодорожников. При 
этом ничего не было со-
общено   о причинах тако-
го решения. Свет на этот 
шаг руководства коман-
ды пролило интервью 
главного тренера «локо» 
Славена  Билича газете 
«Спорт-Экспресс».

Разговор шел в общем о 
делах и планах Московского 
клуба, а когда речь зашла об 
Оздоеве, хорватский специ-
алист заявил:

– Потенциал Магомеда 
огромный, просто неверо-
ятный. Он может играть как 
Дарио Срна (хорватский ле-
гионер донецкого «Шахтера» 
- А.Г.). Или Рой Кин (леген-
дарный игрок английского 
клуба   «Манчестер Юнай-
тед» - А.Г.). Ему только 20 
лет, но  это уже видно. Как 
раз вчера мы общались.

- На тему?

- Снова объяснял Магоме-
ду,  что от него хочу. Он дол-
жен направить энергию на 
что-то мирное. Его надо ус-
мирить, упорядочить. Пусть 
хотя бы не теряет позицию 
и станет важнейшим футбо-
листом для «Локомотива». 
Пока же Оздоев постоянно 
на грани красной карточки.

- История с переводом  в 
дубль забыта?

- Разумеется.
- Выводы Оздоев сделал?
- Я надеюсь. Говорил ему 

вчера: «Магомед, две неде-
ли в дубле – воспитательная 
мера». Мне показалось, он 
не в обиде. Я же деньгами 
наказывать его не стал. В 
этой ситуации штрафы были 
ни к чему.

Заявление  С.  Билича о 
том, что «Оздоев постоянно 
на грани красной карточки», 
а значит, играет грубо и мо-
жет в любой момент быть 
удаленным с поля, привлек-
ло  мое внимание, и я решил 
посмотреть его статистику.

В 2010 году 18-летний 
М.Оздоев провел три непол-
ные игры в основном  соста-
ве железнодорожников и не 

получил в них ни красную, ни 
желтую карточки. Зато в 15 
играх за молодежный состав 
судьи предъявили ему четы-
ре желтые карточки. Прямо 
скажем, многовато… Следу-
ющий чемпионат (2011-2012 
годы), как мы помним, был  
переходным и команды  про-
вели в нем по 44 матча. На 
первом этапе (30 игр) Ма-
гомед принял участие в 18 
и «схлопотал» пять желтых 
карточек. На втором этапе 
(14 игр) – три желтые кар-
точки в 12 матчах. Наконец, 
в стартовавшем в августе 
чемпионате 2012-2013 гг. Ма-
гомед Оздоев в восьми играх 
был «награжден» судьями 
одной желтой и одной крас-
ной карточками. Практиче-
ски получается, что молодой 
футболист грубо нарушает 
правила в каждой четвер-
той игре. Недовольство  
С.Билича понятно и оправ-
данно, а предпринятая им 
воспитательная мера своев-
ременна. Надеюсь, Магомед 
правильно воспримет крити-
ку С.Билича и избавится от 
этого недостатка.

Абу ГАДАБОРШЕВ

С. Билич: Потенциал  магомеда 
огромный, просто невероятный

Безопасный новый год

Новый год один из самых светлых и радостных праздников. Целых двенадцать 
месяцев его ждут с нетерпением, ну а уж потом отмечают по полной программе, 
так чтобы запомнилось на весь следующий год. Но даже в этот праздник не сто-
ит расслабляться сверхмеры. Ведь, как известно, как встретишь новый год так 
его и проведешь. Поэтому, давайте вместе попытаемся избежать наиболее часто 
встречающихся опасностей.

дТП
18 декабря 2012 г., примерно в 16 ч. 20 мин., гражданин А.С.Томов (согласно акту медицин-

ского освидетельствования, №401 от 18 декабря 2012 г., находился в состоянии алкоголь-
ного опьянения), двигаясь на а/м ВАЗ-2115 по а/д Ачалуки-Карабулак, на северной окраине 
с.п.Плиево, Назрановского района РИ, не справившись с управлением совершил столкнове-
ние с а/м Урал-42591, принадлежащей ЦОУ ВОГОИП МВД России по СКФО (место дислокации 
г.Моздок, РСО-Алания), двигавшейся в составе автоколонны, под управлением прапорщика 
полиции Михайленко. В результате ДТП А.С.Томов с диагнозом: ЗЧМТ; СГМ, обширная скани-
рованная рана лобно-теменной области доставлен в Сунженскую ЦРБ. Проводится проверка.

Угон ТС
19 декабря 2012 г.  в 4 ч. 00 мин. с прилегающей территории дома №8, по улице Боро-

ва, в г.Магасе, Р.Д.Гайсанов совершил угон а/м ВАЗ-2106 ГРЗ С 978 ВН 06, принадлежащей 
А.С.Гагиеву. Личным составом ОУР И УУП ОМВД РФ по г.Магасу, при непосредственном уча-
стии владельца данной а/м Р.Д.Гайсанов был задержан в момент совершения данного пре-
ступления. Проводится проверка.

По оперативным сводкам МВД РИ

ЗАКОН И ПОРЯДОК

ФУТБОЛ

Ингушский филиал Россельхозбанка 
выпустил свыше 

30 тысяч пластиковых карт
Ингушский региональный филиал ОАО «Россельхоз-

банк» эмитировал для своих клиентов свыше 30 000 
пластиковых карт, как локальной платежной систе-
мы, так и международных платежных систем «ViSa» 
и «MasterCard».

Керда шу!

Особый интерес для юридических лиц и индивидуальных 
предпринимателей представляют зарплатные проекты с ис-
пользованием банковских карт Россельхозбанка. За шесть 
месяцев текущего года заключено порядка 80 договоров. На 
сегодняшний день Ингушский филиал обслуживает 125 ор-
ганизаций, в рамках которых открыто более 17 тысяч карт. 
Клиентами банка стали органы исполнительной власти, госу-
дарственные и муниципальные учреждения, вузы и предпри-
ятия республики. Для удобства почти во всех организациях 
устанавливаются банкоматы, сейчас на территории Ингуше-
тии их уже 26.

Также большим спросом пользуются «социальные» кар-
ты для получения пенсий и других социальных выплат. «По 
договору с министерством труда, занятости и социального 
развития филиал открывал счета для перечисления еди-
новременного пособия безработным. Отрадно отметить, что 
даже после получения всех выплат люди остаются клиента-
ми филиала и пользуются услугами банка», — отметил заме-
ститель директора Ингушского регионального филиала ОАО 
«Россельхозбанк» Альберт Яганов.


